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Las lluvias sembraron el
caos en numerosas zonas
Un menor falleció en el río Alcudia, cortes de carreteras y daños en las calles Páginas 2 y 3

Los buitres,
de vuelta al

futuro parque
Cuando ya restaría muy

poco tiempo para que el Valle
de Alcudia y Sierra Madrona
queden protegidos bajo la figu-
ra ‘parque natural’, este terri-
torio sigue ejerciendo como
espacio de alto valor ambien-
tal. Por eso se devolvió a sus
cielos un ejemplar de buitre
negro, tras los cuidados que
le devolvieron la salud en el
Centro de Recuperación de
Fauna de El Chaparrillo. Allí se
dieron cita alcaldes y autori-
dades autonómicas, que ha-
blaron del parque.     Página 5

Brazatortas en ‘Apuntes’

Diciembre 2010 • Número 6 • Año II • Ediciones C&G

La localidad de Brazatortas
cuenta a partir de ahora con una
cabecera específica para ofrecer,
más ampliamente, la información
de carácter local. Bajo el título de
‘Apuntes de ’, el Grupo de Comu-
nicación Oretania inicia una nue-
va etapa para aquellas pequeñas
poblaciones interesadas en dispo-
ner de un espacio propio, en el
que poder ofrecer noticias y re-
portajes con mayor contenido. En
este primer número, ‘Apuntes de
Brazatortas’ ofrece un repaso a
las informaciones más destaca-
das de los últimos meses y una
entrevista a su alcalde.

La comarca
ya no olvidará
los crímenes
de Fontanosas

Página 18

La Bienvenida
cobijó la Cruz
y el Icono de
Juan Pablo II

Página 19

Promueven la
calidad del
aceite y la
carne del Valle
de Alcudia

Página 6
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Nuevamente la comarca se vio
muy afectada por las inten-
sas lluvias de la segunda se-
mana de diciembre. A diferen-

cia del año anterior, esta vez
hubo una víctima mortal (un
niño de 9 años), pero también
se fue por delante el puente

de la carretera de Mestanza a
San Lorenzo de Calatrava.
Brazatortas también sufrió se-
veramente las inclemencias.

La historia se repite
Redacción

Prácticamente un año des-
pués volvía a repetirse la desas-
trosa situación del año anterior.
En este caso las lluvias no se pro-
longaron durante casi un mes
que pasó antes, sino que en un
par de jornadas concentraron una
gran cantidad de agua; en algu-
nas localidades se llegó a estimar
una media de 120 litros por me-
tro cuadrado en cuestión de 35
horas. 

Ello provocó que los cauces
crecieran de forma muy repenti-
na en algunos casos, como lo que
rodeó el triste suceso del niño en
las cercanías de la pedanía al-
modovareña de La Bienvenida,
cuando en la tarde del martes día
7, el vehículo todoterreno en el
que regresaba junto a su herma-
no mayor y a su padre volcó al
cruzar el crecido río Alcudia. Se-
ría en la mañana siguiente cuan-
do efectivos del Grupo Especial
de Actividades Subacuáticas de la
Guardia Civil (GEAS), que se des-
plazó desde Cuenca, rescató el
cuerpo sin vida del pequeño. Ello
provocó diversas muestras de
condolencia.

Brazatortas y su barriada
de La Estación recibían este vara-
palo moral, dado que los abue-
los maternos eran oriundos de
esta pedanía. Ambos núcleos ur-
banos, además, se veían también
muy afectados físicamente por
las lluvias. Aquí hubo de cortarse
la carretera hasta Cabezarrubias
del Puerto, pero no fue la única.
También estuvo no pocas horas
interrumpida la circulación en la
carretera entre Almodóvar del
Campo y su pedanía de Tirteafue-
ra; entre la de Alamillo y San Be-
nito; entre Solana del Pino y la
provincia de Jaén; y la que va ha-
cia el Hoyo de Mestanza, por lo
que esta entidad de ámbito infe-
rior al municipio (EATIM) quedó
aislada ya que era la única vía
que da acceso a la población.

Pero, sobre todo, la peor
parada fue la de Mestanza a San
Lorenzo de Calatrava. El tramo
afectado en esta última vía se co-
rresponde con el lugar donde el
pasado mes de enero la Unidad
Militar de Emergencia del minis-
terio de Defensa instaló un pon-
tón militar porque el puente exis-
tente fue literalmente arrastrado
por el agua. En esta ocasión, ha
ocurrido lo mismo con la carre-
tera provisional que construyó la
Diputación para permitir el tráfi-
co rodado mientras se termina el
puente definitivo, cuyos trabajos
habrían concluido a finales de
mes si no se hubiera registrado
esta crecida. "Que la empresa

Uno de los helicópteros al servicio del Cuer-
po de Agentes Medioambientales de Casti-

lla-La Mancha intervino el 9 de diciembre en
el rescate de una familia que había quedado
incomunicada en el paraje denominado ‘Porti-
llo de la Hoz’, en Mestanza, a causa de la cre-
cida de los ríos Robledillo y Jándula.
La evacuación de los cuatro miembros de esta
familia fue dificultosa, ya que la vivienda está
rodeada de olivos y el espacio para que aterri-
ce un helicóptero es exiguo.
La operación de rescate se inició en torno al
mediodía, después de que el 112 recibiera avi-
so de la si-
tuación en
que se en-
contraba
esta fami-
lia. Tras va-
rias averi-
guaciones
por parte
de los
agentes
medioam-
bientales se
localizó el
paraje y se
verificó que
había cua-
tro perso-
nas inco-

municadas. Concretamente, una mujer de
avanzada edad que padecía de corazón, su hi-
jo, su nuera y la novia del hijo de estos últi-
mos. 
Visto que las lluvias torrenciales de aquellos dí-
as dispararon el caudal de los ríos Jándula y
Robledillo, lo que impidió acceder a la vivienda
con los medios terrestres, se dispuso la eva-
cuación de los afectados con un helicóptero,
operación que se llevó a cabo en torno a las
cuatro y media de la tarde. El aparato trasladó
a las cuatro personas a un paraje situado al
otro lado del río, a unos 500 metros de la ca-

sa, donde
se encon-
traban sus
familiares y
un helicóp-
tero del
SESCAM
desplazado
al lugar pa-
ra que su
dotación
pudiera re-
conocer el
estado de
salud en
que se en-
contraban
los evacua-
dos.

Rescate por helicóptero en Mestanza

tenga que trabajar con agua dila-
tará en un mes o mes y medio la
finalización de las obras, si el
tiempo nos va dejando", dijo el
presidente de la Diputación, Ne-
mesio de Lara.

Desde la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir se cal-
culaba que unos 4.000 kilómetros
cuadrados entre las provincias de
Ciudad Real y Albacete, que per-
tenecen al área de la CHG, en
cierta medida se vieron afectadas

por las últimas lluvias. Su direc-
tor técnico, Juan Saura, explica-
ba que “Puertollano es la zona
más importante por su número
de habitantes y por sus caracte-
rísticas industriales, pero luego
hay muchos municipios distribui-
dos por toda esa zona sur de Ciu-
dad Real y también Albacete”,
que se abastecen del embalse de
Montoro. Además, esta entidad
anunciaba que estudiaría todo lo
que sea de dominio público e hi-

dráulico para poder restaurar los
daños que se hayan producido.

Por su parte, desde la Aso-
ciación de Jóvenes Agricultores
de Ciudad Real, se anunciaban
daños en numerosas hectáreas
de cereal, olivar y viñedo. Espe-
cialmente se decía que muchas
hectáreas de cereal quedaron
anegadas, estando recién sem-
bradas, lo que iba a suponer
grandes pérdidas y se retrasaría
la siembra en otras.

“Las crecidas
de los ríos
vienen de una
forma súbita”

El director técnico de la
Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir, Juan Saura, señala
que “es reiterativo el fallo huma-
no de no alejarse de los ríos
cuando está lloviendo”, algo que
se puede evitar, según él, si los
ciudadanos permanecen conti-
nuamente informados a través de
los servicios de Protección Civil,
del Instituto de la Agencia Esta-
tal de Meteorología o por los me-
dios de comunicación. Saura, en
declaraciones difundidas por la
agencia CLMPress, considera que,
en general, se tiene una “confian-
za excesiva”. “Los ríos tienen muy
mala uva y las crecidas de los rí-
os vienen de forma súbita, preci-
samente, en esas zonas donde
están en la provincia de Ciudad
Real, donde hay muchos arroyos
que son cabecera de ríos más im-
portantes, pero es que los arro-
yos son mucho más peligrosos
que los ríos, porque sus subidas
son mucho más bruscas”, advier-
te Saura.
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Argamasilla de Calatrava vol-
vió a tener tranquilidad a

pesar de la gran cantidad de li-
tros de agua que atravesaron el
casco urbano, en el curso del
río Tirteafuera. Si ya el pasado
invierno las obras planificadas
por el equipo de Gobierno se
mostraron eficaces, en los me-
ses posteriores se ha venido
concluyendo la infraestructura
del puente sobre la antigua tra-
vesía. Como se puede observar
en la imagen de la derecha, la
diafanidad que caracteriza la
actual plataforma sobre el cau-
ce del Tirteafuera, que liberó el
taponamiento que antaño exis-
tía y que, a la mínima, provoca-
ba el anegamiento del barrio de
Cantarranas, permite el normal
trasiego de las aguas.

Solana del Pino
Entre las imágenes de más impacto y con ma-

yor apariencia de desastre recogemos aquí va-
rias de las que fueron tomadas en la localidad de
Solana del Pino. A la derecha se puede compro-
bar cómo quedó la calzada cuando el agua hizo
reventar la zona central por la grandísima acome-
tida que se produjo. Al término de esa misma vía
urbana varias viviendas resultarían también ane-
gadas por el agua. En otros puntos, la coinciden-
cia con la ejecución de obras de mejora de alcan-
tarillado produjo también daños, afectando tam-
bién a la marcha de estos mismos trabajos.

El martes día 7
el pantano del
Montoro inició
un desembalse

En la noche del martes 7
de diciembre la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir inició
el desembalse de agua del pan-
tano del Montoro, que llegó al lí-
mite de su capacidad total por las
lluvias caídas durante el puente
de la Constitución.

“La situación del embalse
está al 100%”, comentaba una
semana después el director téc-
nico de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir, Juan
Saura, a CLMPress. Aseguraba
también que el Montoro había lle-
gado a verter “un metro de altu-
ra de agua sobre el aliviadero”, es
decir, más de 300 metros cúbi-
cos por segundo de caudal en-
trante, “y soltaba solamente 90”.
Así, esta presa juega “un papel
regulador, ya que, en esa situa-
ción máxima a la que llegó, de un
metro sobre el aliviadero, supo-
nía estar soltando 90 metros cú-
bicos por segundo, pero le esta-
ban llegando 300”, decía Saura.

El director técnico incidía
en que “eso pasó en los momen-
tos más críticos donde, además,
el Jándula aguas abajo estaba
también vertiendo caudales muy
importantes”, tanto que llegó a
verter 300 metros cúbicos por se-
gundo. “Al Jándula llegaron a en-
trar hasta 800 metros cúbicos por
segundo y soltó solamente 300”.

La Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir continua-
ba desembalsando agua del Mon-
toro el 14 de diciembre, “a tra-
vés de los desagües que tiene re-
guladores, un caudal de 25 me-
tros cúbicos por segundo”. La in-
tención era conseguir un vacío de
en torno al medio metro en la co-
ronación “para hacer hueco”, an-
te las nuevas previsiones de llu-
vias para las fechas posteriores.

Juan Saura explicaba que,
con ese margen capaz de permi-
tir perder menos agua de la que
entra, “nos viene bien a todos, no
solamente al cauce que está den-
tro de Castilla-La Mancha, que
es una longitud importante, por-
que bajará menos agua de la que
pasaría en régimen natural, sino
que también en las entradas al
Jándula también se disminuye”. 

En total, Saura calculaba
que en esa primera semana se
llegaron a desembalsar entre 15
y 20 hectómetros cúbicos del
Montoro.

RREPORTAJEEPORTAJE GRÁFICOGRÁFICO:: Fran DuránFran Durán
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Colaboración

LLa Asamblea General de Naciones
Unidas, en 1999, declaró el 25 de
noviembre como Día Internacional

contra la Violencia hacia las Mujeres e
invitó a los gobiernos, organizaciones
internacionales y organizaciones no
gubernamentales a que realizasen ese
día actividades dirigidas a sensibilizar a
la opinión pública ante este grave pro-
blema.

Desde entonces, en Castilla-La
Mancha venimos dando cumplimiento a
dicha declaración
a través de un
acto institucional y
las más de 400
actividades que
realizan los
Centros de la
Mujer en toda la
región, con el fin
de intensificar la
labor de sensibili-
zación que realizan
a diario en nues-
tros municipios y
donde participa
buena parte de la
población.

En Castilla-La
Mancha sabemos
que la violencia de
género es un pro-
blema del conjunto
de la ciudadanía,
aunque la sufren
directamente las
mujeres y sus menores. Los malos tratos
denigran nuestro sistema democrático y
entorpecen el avance hacia una sociedad
justa y de progreso.

Hace más de veinte años que
nuestra región trabaja incansablemente
por la erradicación de estereotipos sexis-
tas y las conductas violentas hacia las

mujeres desde distintos ámbitos, como
el laboral o el educativo, aplicando las
políticas más efectivas en materia de
igualdad y poniendo a disposición de las
mujeres víctimas y sus menores todo un
conjunto de recursos especializados.

Esta lucha se intensificó con la
aprobación en el año 2001 de la Ley de
Prevención de Malos Tratos y Protección
a Mujeres Maltratadas de Castilla-La
Mancha, una normativa pionera en todo
el territorio español y europeo que supu-

so el impulso defini-
tivo para que la
lucha contra los
malos tratos pasase
a considerarse un
problema público,
se garantizaran una
serie de derechos
para las víctimas,
se impulsara la
coordinación insti-
tucional y se forta-
lecieran las medi-
das de prevención.

En nuestra
región, referente
en esta materia,
contamos con una
de las redes más
extensas de cen-
tros informativos
para mujeres y
recursos de acogi-
da, además de
contar con un pro-

grama de asistencia jurídica especializa-
da, ayudas económicas para las víctimas
y medidas de acceso al empleo únicas en
todo el país. Toda una infraestructura
que ha permitido que las mujeres vícti-
mas de malos tratos se sientan informa-
das, respaldadas y acompañadas desde
los momentos previos a la interposición

de una
d e n u n c i a
hasta la finali-
zación del
proceso.

S i n
duda alguna,
se han dado
pasos y
vamos por el
buen camino.
Hemos logra-
do que se
incrementen

las denuncias en un 58 por ciento desde
que entró en vigor la Ley en 2001. Aún
así, el objetivo no está alcanzado, pues-
to que las mujeres continúan siendo ase-
sinadas, agredidas, humilladas e insulta-
das como fruto de los comportamientos
machistas que alimentan esta violencia
de género.

Para hacer frente a esta violencia
debemos aprovechar todos los instru-
mentos que estén a nuestro alcance,
como son las nuevas tecnologías, que
nos facilitan que la información llegue de
forma inmediata y son unas grandes
aliadas para la sensibilización y forma-
ción.

El Gobierno regional ha sabido uti-
lizar estas nuevas posibilidades poniendo
en marcha proyectos como nuestro
mapa virtual Navegadora
(www.navegadora.com), que permite
compilar de forma sencilla y ágil todos
los datos de contacto de los agentes que
intervienen en lucha contra la violencia
de género en nuestros 919 municipios.

Sin embargo, estas nuevas herra-
mientas, bajo un mal uso, se pueden
convertir en vehículos de proliferación
del machismo y de la violencia de géne-
ro y dan lugar a que, bajo el amparo del
anonimato, se multipliquen por la red
insultos y vejaciones a las mujeres o se
favorezca, entre otros delitos, el tráfico
sexual de mujeres y niñas.

Por ello, resulta fundamental el

rechazo unánime de la población a cual-
quier manifestación violenta hacia las
mujeres en cualquier ámbito, por ello no
debemos tolerar más ni una burla, ni un
comentario sexista ni el cuestionamiento
permanentemente la capacidad de las
mujeres por ser mujeres.

Asimismo, es necesario incidir en la
educación en igualdad dentro y fuera de
la escuela. El Gobierno regional mantiene
un firme compromiso por estos valores
dentro de su sistema educativo con el fin
de destruir los estereotipos sexistas que
perpetúan las desigualdades y que nues-
tros y nuestras jóvenes aprendan a rela-
cionarse desde la igualdad y rechacen de
forma contundente relaciones afectivas
basadas en el control y el dominio.

Así pues, son muchos los frentes
desde donde el Gobierno regional traba-
ja día a día contra los malos tratos, pues-
to que somos conscientes de la comple-
jidad que entraña este tipo de violencia
que daña, en lo más profundo, todas las
esferas de la vida de las mujeres que la
sufren y nos empobrece como sociedad.

Castilla-La Mancha seguirá estando
a la vanguardia de políticas que permitan
el avance en igualdad de mujeres y hom-
bres y la erradicación definitiva de la vio-
lencia de género.

Paula Fernández
Consejera de Empleo, Igualdad y

Trabajo

“Es fundamental el
rechazo unánime

a cualquier
manifestación

violenta hacia la
mujer”
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Responsables del Gobierno autonómico se desplazaron al Valle de Alcudia en noviembre

Presentadas las directrices
del parque a los alcaldes

Redacción

“Queremos mostrar la vo-
luntad de máxima colaboración
que existe desde el Gobierno re-
gional, a través de la Consejería
de Agricultura y Medio Ambien-
te, con los ayuntamientos de la
zona y agentes del territorio,
pues sin duda el Parque Natural
del Valle de Alcudia y Sierra Ma-
drona será una oportunidad de
desarrollo sostenible del territo-
rio, fomentando la diversificación
de las actividades económicas,
el turismo de naturaleza y el em-
pleo verde”.

De esta forma lo indicó el
pasado 11 de noviembre el di-
rector general de Áreas Protegi-
das y Biodiversidad, Alberto Ló-
pez, en La Bienvenida, pedanía
de Almodóvar del Campo, que
junto al delegado provincial de
la Consejería, Francisco Chico,
mantuvo una reunión con los al-
caldes de los municipios que se
integrarán en el futuro Parque
Natural para informarles del Plan
de Ordenación de los Recursos
Naturales (PORN) así como sobre
distintas iniciativas para la divul-
gación, información e interpreta-
ción del nuevo espacio natural.

Actividades compatibles
En este sentido, explicó el

régimen general de usos y acti-
vidades, destacando la compati-
bilidad de todas las actividades
desarrolladas tradicionalmente,
especialmente la actividad gana-
dera y la cinegética, así como la
posibilidad de impulso de nuevas

actividades relacionadas con el
turismo de naturaleza y la conser-
vación, educación e interpreta-
ción de los recursos naturales.

Asimismo, en esta nueva
reunión se puso de manifiesto la
necesaria colaboración y coordi-
nación con los ocho ayuntamien-
tos en el desarrollo de itinerarios,

rutas e infraestructuras de infor-
mación del futuro Parque Natural.
Por ello se contó con representa-
ción municipal de Almodóvar del
Campo, Brazatortas, Cabezarru-
bias del Puerto, Hinojosas de Ca-
latrava, Fuencaliente, Mestanza,
San Lorenzo de Calatrava y Sola-
na del Pino.

Por otra parte, el director
general explicó también el estado
de tramitación de la declaración
de Parque Natural, que por en-
tonces se encontraba pendiente
de informe del Consejo Consulti-
vo. “Una vez que éste realiza su
informe, se elevará el antepro-
yecto de Ley al Consejo de Go-
bierno para su toma en conside-
ración como proyecto de Ley y
por último se remitirá a las Cor-
tes regionales para su aprobación
definitiva”.

El anteproyecto de Ley de-
fine el área de influencia socioe-
conómica y establece las zonas
periféricas de protección en tor-
no a los núcleos urbanos. “Para
llegar hasta aquí se ha contado
con una amplia representación de
los agentes sociales y económicos
del territorio además de los ocho
ayuntamientos”, afirmó López.

El futuro Parque Natural
supera las 149.000 hectáreas de
extensión, lo que le convierte en
el más extenso de Castilla-La
Mancha y el sexto por extensión
a nivel nacional.

Plan de Zona
Por otro lado, el delegado

provincial Francisco Chico señaló
que los trabajos del denominado
Plan de Zona, en el contexto de
la Asociación para el Desarrollo
del Valle de Alcudia y Sierra Ma-
drona, se estaban ya efectuando.
Ello es imprescindible para la apli-
cación en este territorio del nue-
vo Programa de Desarrollo Rural
Sostenible del Estado español.

El PORN ya
está vigente

Desde el pasado 6 de oc-
tubre está en plena vi-

gencia el Plan de Ordenación
de los Recursos Naturales
(PORN) del Valle de Alcudia
y Sierra Madrona. Merced a
este documento se abría el
procedimiento para iniciar la
declaración de estos parajes
como ‘parque natural’, decla-
rando ya ‘monumento natu-
ral’ el volcán del Alhorín y
‘reserva fluvial’ el río Guadal-
mez. Por el momento, el
PORN tiene como objetivo
asegurar la conservación de
los valores naturales de la
zona, procurando su restau-
ración cuando se hallen de-
gradados, fomentar los apro-
vechamientos tradicionales y
el turismo de naturaleza, de
forma que queden sentadas
las bases de un desarrollo
sostenible, así como contri-
buir a la conservación de las
especies y los hábitat. Todo
ello en compatibilidad con
las actividades tradicionales
en la zona, permitiendo por
ejemplo los aprovechamien-
tos cinegéticos sostenibles,
la actividad ganadera y el
crecimiento de los núcleos
urbanos de los municipios
incluidos dentro de la zona
de protección. En concreto,
en los términos municipales
de Almodóvar del Campo,
Brazatortas, Cabezarrubias
del Puerto, Fuencaliente, Hi-
nojosas de Calatrava, Mes-
tanza, San Lorenzo de Cala-
trava y Solana del Pino. Se
contemplan también cinco
zonas periféricas de protec-
ción en el entorno del río
Jándula, en Solana del Pino,
en Solanilla del Tamaral, en
Hoyo de Mestanza y en Mi-
nas de Horcajo.

Fondo Verde
Por otro lado y gracias a la
vigencia del PORN, las enti-
dades locales, las empresas
y ciudadanos que se asien-
tan en el entorno de este
futuro parque natural pue-
den acogerse a la nueva
convocatoria de las dos ayu-
das que integran el conocido
como ‘Fondo Verde’. Estas
líneas son, por un lado, de
apoyo a la conservación y,
por el otro, al desarrollo
socioeconómico, con un
montante superior a 4,5
millones de euros en el con-
junto de la autonomía caste-
llano-manchega. Del total,
3,8 millones de euros se diri-
gen a ayuntamientos y enti-
dades locales; más de
500.000 euros a empresas;
y más de 262.000 a particu-
lares y entidades sin ánimo
de lucro.
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Aprovechando su presencia en La Bien-
venida, el director general de Áreas

Protegidas y Biodiversidad de Castilla-La
Mancha, Alberto López, procedió en no-
viembre a la suelta de un ejemplar de
buitre negro procedente del Centro de
Recuperación de Fauna de El Chaparrillo,
a donde fue trasladado tras haber sido

localizado por agentes medioambientales
de la Consejería en el término municipal
de Almadenejos el pasado mes de agos-
to, aquejado entonces de una desnutri-
ción agravada por síntomas de salmone-
la. En este sentido, explicó López que las
actuaciones de recogida y traslado de la
fauna silvestre en los meses de verano

están incluidas en el convenio que man-
tiene la Consejería de Agricultura y Medio
Ambiente con la Fundación ‘La Caixa’. Así,
destacó el director general la labor tanto
de los agentes medioambientales como
de los Centros de recuperación de fauna
de la región “fundamentales para la con-
servación de nuestra biodiversidad”, dijo.
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Su comité de seguimiento lo integran Valle de Alcudia, Montesur y Montes Norte y la Junta

Sigue la creación de la IGP
para carnes de la comarca

Redacción

Los grupos de desarrollo
rural Valle de Alcudia, Montesur y
Montes Norte, junto con la Con-
sejería de Agricultura y Medio
Ambiente de la Junta de Comu-
nidades dieron un paso más en la
creación de la Indicación Geográ-
fica Protegida (IGP) ‘Carnes Va-
lle de Alcudia’, que tiene como fin
contribuir a mejorar la comercia-
lización de carnes de ovino, vacu-
no y caprino que producen los
ganaderos de estas comarcas.

El comité de seguimiento
de esta IGP, del que forman par-
te estos grupos de desarrollo y
la propia Junta, mantuvo a me-
diados de noviembre la primera
reunión de trabajo para avanzar
en este proyecto de cooperación,
el primero en ser aprobado por la
Consejería de Agricultura y Medio
Ambiente en toda la autonomía.

Durante esta reunión se
analizaron las líneas de acción

que se pondrán en marcha du-
rante los próximos meses para
que la IGP ‘Carnes Valle de Alcu-
dia’ sea una realidad.

Una de las primeras accio-
nes que se llevaran a cabo será la
elaboración de los pliegos de con-
diciones que han determinar los
aspectos que deben regir la ges-
tión de la propia Indicación Geo-
gráfica Protegida y diseñar un
plan de mejora integral para la
ganadería extensiva. El Comité de
Seguimiento de la IGP también se
ha propuesto elaborar el crono-
grama del desarrollo del proyec-
to, que establezca los próximo
plazos a seguir.

La IGP ‘Carnes Valle de Al-
cudia’ supondrá un paso muy im-
portante en la agrupación de un
sector que hasta ahora se encon-
traba desestructurado en las tres
comarcas ciudadrealeñas.

El proyecto cuenta con la
confianza de los ganaderos de
carnes de ovino, vacuno y capri-

no de estos territorios, que en
mas de 150 se han sumado ya a
esta iniciativa y, cuyo número, se
espera se incremente notable-
mente, una vez que el proyecto
inicie su andadura.

El objetivo de la IGP es ha-
cer más viables económicamen-
te las explotaciones ganaderas a
través de abaratar los costes de
explotación y lograr mayores
plusvalía con la venta de una car-
ne de calidad certificada.

Tanto los grupos de desa-
rrollo rural, como la propia Con-
sejería de Agricultura y Medio
Ambiente apuestan claramente
por el sector ganadero de estas
comarcas, que con la IGP podrá
competir mejor en un mercado
cada vez más globalizado.

La apuesta pasa por apro-
vechar el valor añadido que supo-
ne producir carne de calidad en
explotaciones de extensivo, fren-
te a la carne que se produce en
explotaciones intensivas.

La producción de carnes
bajo un sello de calidad diferen-
ciado con respecto a otras, ayu-
dará en el duro trabajo que su-
pondrá competir y luchar contra
la entrada en los mercados de
carnes procedentes de terceros
países.

Además, con la IGP se
apuesta claramente por conse-
guir una mayor rentabilidad de
las explotaciones agrarias, dis-
minuyendo los costes de produc-
ción y creando nuevos canales de
comercialización que evite la par-
ticipación de intermediarios.

Los ganaderos, una vez
que el sector esté unido, tendrán
la posibilidad de negociar tanto
con fábricas productoras de pien-
so, como con cebaderos de re-
ses o los mataderos condiciones
más ventajosas que las que tie-
nen en la actualidad, lo que, sin
duda, también redundará en la
mejora de un sector que es estra-
tégico para estas comarcas.

Diputación apoya la promoción
del aceite del Valle de Alcudia

Redacción

El presidente de la Diputa-
ción, Nemesio de Lara, y el pre-
sidente de la Asociación para la
Promoción del Aceite del Valle de
Alcudia, Antonio León Tirado, fir-
maron en noviembre un convenio
mediante el que la institución
provincial aporta a esta entidad
10.000 euros para contribuir a la
promoción y divulgación del acei-
te que se produce en los térmi-
nos municipales adscritos a la ci-
tada comarca natural.

De Lara, que estuvo acom-
pañado por el vicepresidente res-
ponsable del área de Promoción
Económica, Ángel Amador, felici-
tó a León Tirado por la iniciativa
y se interesó por los resultados
que se prevían de cara a la pre-
sente campaña de recogida. 

Asimismo, animó al presi-
dente de la asociación a conti-
nuar en la idea de creación de
marca de calidad colectiva ‘Valle
de Alcudia’ como forma de incor-
porar valor añadido a un aceite
de tan excelente calidad como el

que se produce en esa zona,
avanzando en la consecución de
mejores vías de comercialización
y aplicando iniciativas de investi-
gación, entre otras cosas.

La Asociación para la Pro-
moción del Aceite del Valle de Al-
cudia la integran empresas y co-
operativas de once localidades y
entre sus fines figura prestigiar el
aceite que se obtenga en su zo-
na de producción. El territorio
que delimita su ámbito de in-
fluencia elabora aceite a partir de
50 millones de kilos de aceituna.

Redacción

El director de Empresas
e Instituciones de Caja Rural
de Ciudad Real, Tomás Gar-
cía, firmó un convenio de cola-
boración con diferentes aso-
ciaciones de desarrollo de la
provincia, entre ellas la del Va-
lle de Alcudia representada por
su presidente, Antonio Pareja.

Esta iniciativa es una
muestra más, según manifes-
taba Tomás García, del apoyo
que ofrece la entidad en pro
del desarrollo social, econó-
mico y empresarial de toda la
provincia ciudarrealeña. García
destacó la buena sintonía exis-
tente con cada una de las aso-
ciaciones y destacó el relevan-
te papel que llevan a cabo pa-
ra potenciar el avance de su
zona de influencia en todos los
ámbitos. Caja Rural, agregó,
también apoyará a través de
su Obra Social a estos colecti-
vos, y por medio de estos
acuerdos financieros en condi-
ciones preferentes, a todos los
promotores interesados.

El convenio, que ofrece
productos y servicios financie-
ros para dichas administracio-
nes en condiciones preferen-
ciales, tiene vigor hasta el 31
de diciembre de 2013.

Caja Rural y
Asociación de
Desarrollo, en
un convenio

16 técnicos
llegados de
Iberoamérica
estuvieron en
el CEDER

Redacción

Un total de 16 partici-
pantes latinoamericanos en el
Curso Internacional sobre
Nuevos Modelos de Cohesión
Territorial en Espacios Rurales,
llevado a cabo por el Ministe-
rio de Medio Ambiente, Medio
Rural y Marino visitaron en no-
viembre la comarca del Valle
de Alcudia y Sierra Madrona,
para conocer sus proyectos y
servir de reflexión ante la des-
población y el desarrollo de
pequeñas poblaciones. 

Este curso internacio-
nal, cofinanciado al 50% por el
FEADER, pretendía poner en
común experiencias en cuan-
to al desarrollo territorial y
nuevos modelos de cohesión
territorial en espacios rurales
en  la Unión Europea y aumen-
tar la eficacia de los partici-
pantes como promotores del
cambio en sus respectivos te-
rritorios.

Durante más de tres se-
manas, los participantes tuvie-
ron la oportunidad de conocer
la realidad del Desarrollo Rural
europeo de la mano de diver-
sos expertos tanto del Ministe-
rio del ramo como los de
Igualdad o Vivienda, entre
otros, profesores universitarios
y expertos en la cohesión te-
rritorial desde muy diversos
ámbitos. 

El desarrollo sostenible
fue otro de los ejes en torno
a los que giró la visita de los
alumnos de este curso. De he-
cho, Claro García Minguillán,
gerente del Centro de
Desarrollo Rural, impartió una
ponencia sobre la planificación
estratégica del desarrollo sos-
tenible en un microterritorio.

Aceites Baos
Asismismo, la prestigio-

sa almazara Aceites Baos de
Almodóvar del Campo recibió
a los referidos participantes en
el curso, con una sesión prác-
tica desarrollada en esta in-
dustria agroalimentaria que
combina la tradicional garantía
de producción familiar con los
últimos avances tecnológicos.

“El objetivo de la visita
consistió en plasmar esta evo-
lución que nosotros hemos
efectuado basándonos en un
desarrollo sostenible, en el que
hemos conjugado las últimas
tecnologías con el saber tradi-
cional, posibilitando así unos
aceites de oliva de máxima ca-
lidad que no pierden ninguna
de las cualidades organolépti-
cas que los caracterizan”,  se-
gún el gerente de esta asenta-
da almazara, Óscar León.
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Recibió la visita de Casto Sánchez al Centro Alfarero ‘La Estación’

Graci Arias ya es
‘Maestra Artesana’

Redacción

El Centro Alfarero ‘La Es-
tación’ de Argamasilla de Calatra-
va recibió en noviembre la visita
del delegado provincial de la Con-
sejería de Economía y Hacienda
de Castilla-La Mancha, quien en
compañía del alcalde, Fernando
Calso, recorrió sus diferentes de-
pendencias junto a sus mentores,
Graci Arias y Ángel Leal.

Esta visita se producía en
la misma semana en que la pres-
tigiosa alfarera recibía la distin-
ción ‘Maestra Artesana’ durante la
celebración, en la toledana Tala-
vera de la Reina, de la III Jorna-
da de Reconocimiento al Sector
Artesano organizada por el Go-
bierno castellano-manchego. Por
este motivo fue felicitada por sen-
das autoridades, destacando Sán-
chez que el reconocimiento obe-
dece a “su abnegada labor y su
interesante contribución a este
arte”, en tanto que Calso resaltó
el hecho de que esta artesana
“está llevando el nombre de Ar-
gamasilla de Calatrava por toda
Castilla-La Mancha y por toda Es-
paña y tenemos motivos para es-
tar orgullosos”. Sobre este parti-
cular, la protagonista comentaba
en su humildad que “por encima
de mí, creo que es un éxito para
la artesanía”.

En cuanto a la visita a es-
te espacio ferroviario en desuso y
rescatado fundamentalmente co-
mo espacio formativo, el delega-
do provincial se congratuló de ver
como en Argamasilla de Calatra-
va “hemos tenido la suerte de dar
continuidad a una tradición co-
mo es la alfarería que en otro
tiempo, en toda esta comarca, tu-
vo una importancia tan grande
como la que sabemos”. Y desta-
có Casto Sánchez el hecho de
que una de las tradiciones “más
ancestrales de nuestra historia”
pueda seguir transmitiendo sus
técnicas y conocimientos a través
de cursos como el que, este año,
ha obligado a duplicar esfuerzos.

Durante el nuevo periodo
de actividades de la Universidad
Popular que organiza el Consisto-
rio rabanero, el de alfarería es
uno de los que mayor crecimien-
to ha experimentado. Son 34 los
alumnos que lo cursan, lo cual ha
obligado a establecer dos grupos
que semanalmente acuden a sus
dos turnos respectivos.

El alcalde significaba al
respecto que “con el tiempo to-
das la previsiones se están que-
dando cortas, porque no pensá-
bamos que pudiese haber tanta
afición a esta actividad en Arga-
masilla, pero los vecinos han des-

bordado todas las previsiones”.
Fernando Calso realizaba también
una lectura positiva a modo de
balance de los cuatro años de
funcionamiento de un recinto, el

Centro Alfarero ‘La Estación’, que
permitió recuperar la vieja esta-
ción; “creo que nos hicimos un
favor mutuo”, apuntaba al res-
pecto.

Graci Arias, que aparece en el
centro de la imagen junto al

presidente Barreda en el acto de
Talavera de la Reina, se mostró
muy satisfecha por la visita al
CALE, dado que “a veces en la
artesanía no es suficiente con el
apoyo económico y siempre he
dicho que económicamente lo
mejor es trabajar y que la arte-
sanía se vaya sirviendo sola; pe-
ro el apoyo moral de los repre-
sentantes de las administracio-
nes al menos para mí es más
importante que el económico”.
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El Pleno aprobó por unanimidad la cesión de terrenos al ministerio

Puertollano cede a
la futura vía verde

Redacción

El Pleno del Ayuntamiento
de Puertollano por unanimidad
aprobó en noviembre la cesión de
los terrenos municipales ubicados
en el recorrido de la vía verde,
para su acondicionamiento como
camino natural por el Ministerio
de Medio Ambiente y su inclu-
sión en la Red de Vías Verdes de
España.

El alcalde, Joaquín Hermo-
so Murillo, aclaró que las escritu-

ras se encontraban en el notario
y quedaba únicamente pendiente
su inscripción en el Registro de
la Propiedad, para la posterior
obtención del certificado regis-
tral que se remitirá al Ministerio
de Medio Ambiente para que pue-
da dar luz verde a este proyecto. 

Hermoso Murillo recordó
que durante la alcaldía de Ramón
Fernández Espinosa, si bien se
llegaron a acuerdos con determi-
nados propietarios para la adqui-
sición de estos terrenos, aún es-

taba pendiente la realización de
las necesarias escrituras que ve-
rificaran esa compraventa. En al-
gunos casos no se han escritura-
do determinados propiedades y
existían tercerías de mejora que
ya se han solventado.

Dado el prolongado paso
del tiempo desde que se iniciaron
estas gestiones se optó por un
nuevo acuerdo de cesión de es-
tos terrenos, por si hubieran ca-
ducado decisiones anteriores de
la Corporación en este sentido.

Argamasilla reunió
700 ejemplares en
un concurso de aves

Redacción

Más de 700 ejemplares
tomaban parte este pasado sá-
bado en el XIII Concurso Expo-
sición Ornitológico de Argama-
silla de Calatrava, organizador
por la Sociedad Ornitológica,
con la implicación del Ayunta-
miento, la Diputación Provincial
de Ciudad Real y más de 40 fir-
mas comerciales.

Al término de la fase de
enjuiciamiento, los jueces fe-
derados procedentes de Madrid
y Sevilla, determinaron que los
criadores Fernando Aybar, en la

modalidad de timbrado con 93
puntos y Godofredo García Cas-
tellanos con 91 puntos, eran los
triunfadores de la cita.

En la convocatoria toma-
ron parte ejemplares llegados
de diferentes emplazamientos
de la provincia, como Ciudad
Real capital, Daimiel, Puertolla-
no, Corral de Calatrava, Graná-
tula de Calatrava, Alcázar de
San Juan y, por supuesto, la
propia Argamasilla de Calatrava. 

Las edades de los aficio-
nados a estas pequeñas aves
oscilaban entre los 11 y los 75
años.

‘Urbanismo
en Red’ para
Abenójar

El Ayuntamientos de
Abenójar podrán adherir al
programa ‘Urbanismo en Red’,
fruto de un convenio marco
entre los ministerios de Fo-
mento y de Industria, Turismo
y Comercio para la incorpora-
ción de las TIC en el ámbito
urbanístico municipal.

13.488 euros
a Cabezarados

La Diputación Provincial
de Ciudad Real concedió un
total de 13.488,83 euros, al
Ayuntamiento de Cabezara-
dos, al objeto de destinarlos a
gastos por suministro eléctri-
co, teléfono y seguros.

El POM de
Mestanza lo
hará Alarak

El Ayuntamiento de
Mestanza ha adjudicado a la
firma Alarak Consultores SLP
de Ciudad Real, la redacción
del Plan de Ordenación Muni-
cipal (POM). El valor de esta
adjudicación ha ascendido a
los 60.000 euros, más 10.800
de IVA.

Convenio
hidráulico con
San Lorenzo

Ayuntamiento de San
Lorenzo de Calatrava y Con-
sejería de Ordenación del Te-
rritorio firmaron un convenio
para obras hidráulicas. Este ti-
po de acuerdos persiguen la
mejora de las redes de agua
potable y reparaciones en al-
cantarillado y pluviales.

Lorenzo Díaz,
premio CEOE

El sociólogo Lorenzo Dí-
az, natural de Solana del Pino
y colaborador de Onda Cero,
recibió el premio ‘Medios de
Comunicación’ otorgado en
noviembre en la gala CEOE-
CEPYME de Ciudad Real.

Villamayor
reciclará restos
de las obras

La Delegación Provincial
de Agricultura y Medio Am-
biente ha autorizado, sin nece-
sidad de estudio de impacto
ambiental, un proyecto de ini-
ciativa privada para crear una
planta de reciclaje y valoración
de residuos de la construcción
y demolición.

Redacción

La empresa EJEVIAL está
llevando a cabo la reforma, man-
tenimiento de señalización y pin-
tado de algunas carreteras del
entorno de Cabezarrubias del
Puerto y del resto de la comar-
ca. Concretamente la C-5021
hasta Mestanza, pasando por Hi-
nojosas. Igualmente el tramo de
la C-502, desde el Puerto de Mes-
tanza a Puertollano.

Desde el Ayuntamiento ca-
bezarrubeño se instó a la Dipu-
tación Provincial de Ciudad Real a
que se llevasen a cabo labores de
conservación y arreglo de los da-
ños que presentaban las calza-
das. El deterioro sufrido y el ries-

go que estas carreteras de mon-
taña ocasionan a los conductores,

La Junta reserva financiación en los Presupuestos
de 2011 para el polígono industrial de Fuencaliente

Redacción

El director General de Pre-
supuestos y Fondos Comunita-
rios, José Antonio Poncela, recor-
dó durante su presentación de los

presupuestos de Castilla-La Man-
cha para 2011, que la Junta de
Comunidades ha reservado finan-
ciación específica para distintos
polígonos industriales, entre ellos
el de Fuencaliente. Ubicado al

noroeste del casco urbano, en el
paraje de la ‘Dehesa Boyal’ por
el camino a Peña Escrita, contem-
pla una superficie total de 34.400
metros cuadrados distrubuidos en
tres grandes parcelas.

Cabezarrubias del Puerto ve
mejoradas diversas carreteras 

sobre todo en épocas de nieve,
hielo, lluvia y niebla, aconsejaban
estas actuaciones, tal y como se
apunta en nota de prensa. Entre
las tareas cabe referir actuacio-
nes en los ejes y laterales del fir-
me. Con ello, se apunta en el co-
municado, que los conductores
pueden circular “más tranquilos y
con más seguridad”.

Por otro lado, se da cuen-
ta desde esta localidad de que a
pesar de la señalización se suelen
registrar numerosos problemas
en el tramo de carretera de apro-
ximadamente 300 metros de cal-
zada, al paso por la central térmi-
ca puertollanera, debido a acu-
mulaciones de hielo.

Hinojosas de Calatrava
cumplió con su tradición

de hace muchos años de ha-
cer las luminarias en honor a
Santa Lucia patrona de los
ciegos, ya que el humo puri-
fica la vista. Ese día, des-
pués de haber acarreado la
leña durante toda la tarde,
por la noche muchas esqui-
nas se veían las llamas que
se elevaban a lo alto. No fal-
taron las tradicionales vian-
das de matanza, así como
las típicas canciones navide-
ñas que ya se aproximaba. 
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Brazatortas,
afectada otra
vez por las
inundaciones

Fomento lava la cara
a la antigua travesía
de la carretera N-420

A falta de concretarse el
valor de los daños, Brazatortas
volvió a inundarse casi un año
después. Las consecuencias afec-
taron tanto al casco urbano del

núcleo principal y de La Estación,
como a las carreteras y a los
campos de cereales. La dejadez
de otras administraciones agravó
las consecuencias. Páginas 10 y 12

Tras varios años reivindi-
cando el municipio el acondicio-
namiento de la travesía de la ca-
rretera N-420, al fin se encuen-
tre en plena fase de remodelación
integral, merced a un convenio
suscrito entre el Ayuntamiento y
el Ministerio de Fomento. Éste úl-
timo aporta una financiación de
1.654.040,25 euros, asumiendo

el municipio la titularidad de es-
ta vía de acceso a la población, lo
que repercutirá en la agilización
de espacios industriales conforme
a lo que establece el Plan de Or-
denación Municipal. La ejecución
del proyecto trae consigo, ade-
más, diversas mejoras de pavi-
mento y acerados en otros pun-
tos de la localidad.       Página 13

Daños en carreteras, viviendas y en el campo

Toledano
habla de
proyectos
hidráulicos

En una entrevista con
‘Apuntes de Brazatortas’ el al-
calde comenta las posibilidades
de ejecución de diferentes pro-
yectos hidráulicos para mini-
mizar, en la medida de lo posi-
ble, avenidas de agua como las
acaecidas en la segunda sema-
na de diciembre. Sin ocultar la
responsabilidad por la inacción
de otras administraciones y en-
tidades, Pablo Toledano confía
en que finalmente estos otros
planes sean ejecutados y se re-
fiere también a otras inversio-
nes pendientes como el inter-
cambiador ferroviario y al inmi-
nente parque natural del Valle
de Alcudia. Páginas 14 y 15

El Ayuntamiento
inició con sus
propios medios el
necesario arreglo de
los caminos

Página 12

La ejecución de las
obras del pabellón
deportivo cubierto
avanza conforme a
lo previsto

Páginas 13

El alcalde da a
conocer al delegado
Casto Sánchez la
nueva promoción
turística

Página 13
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La carretera CR-5021 hasta Cabezarrubias del Puerto quedó cortada entre el CEIP ‘Cervantes’ y el cruce con la travesía

La lluvia acarreó cuantiosos daños
Redacción

El municipio, tanto su nú-
cleo principal como su pedanía de
La Estación, sufrieron cuantiosos
daños tanto en zonas públicas co-
mo en propiedades privadas a
consecuencia de la intensidad de
las lluvias que se sucedieron por
espacio de las casi 48 horas que
transcurrieron entre el martes 8 y
el miércoles 9 de diciembre.

La consecuencia más evi-
dente se sufría sobre un tramo de
400 metros de la carretera pro-
vincial CR-5021 que conduce has-
ta Cabezarrubias del Puerto, mo-
tivando el jueves día 10 el retra-
so en el inicio de la jornada es-
colar en el CEIP ‘Cervantes’ ante
la imposibilidad de acceso del
transporte que traslada alumnos
de fincas y pedanías de la zona.

El alcalde, Pablo Toledano,
lamentaba en esa jornada de ba-
lance que la no ejecución por par-
te de la Diputación Provincial de
unas obras de adecuación de am-
bas márgenes de esta calzada,
para canalizar el agua llegada
desde Navalcaballo con una tube-
ría soterrada en la zona adyacen-
te al parque infantil, que tam-
bién resultaba muy afectado, y
con una cuneta hormigonada jun-
to al espacio dotacional de la re-
sidencia de mayores y el centro
educativo, había acabado por de-
jar impracticable esta vía.

De hecho, después de que
en la tarde previa el servicio 112
mantuviese cortado el cruce de
esta carretera con la antigua tra-
vesía de la N-420 por acumula-
ción de aguas, la propia Diputa-
ción Provincial se veía obligada a
cortar este tramo hasta en tanto
no se despejase de la gran can-
tidad de zahorras arrastradas por
la fuerza de la avenida. En estas
tareas contribuyó decisivamente
el Ayuntamiento torteño, despla-
zando a operarios y maquinaria
de su competencia.

“El año pasado ya pasamos
por esto, arrastrándose áridos
que también dificultaron los acce-
sos al colegio y tras gestiones con
la Diputación y en colaboración

con este Ayuntamiento se iban a
encauzar ambas cunetas, resol-
viendo también un tema de segu-
ridad vial en un tramo urbano de
carretera. Pues después de este
año no se ha hecho nada y he-
mos vuelto a sufrir el episodio”,
refería Toledano, quien en la ma-
ñana del referido jueves trató ya
de comunicar lo sucedido al dipu-
tado responsable de estas in-
fraestructuras.

Asimismo, en la antigua
variante de la carretera N-420 se
padeció el desbordamiento de cu-
netas en zonas próximas al río
Ojailén, tanto en Brazatortas co-
mo en la barriada La Estación. Y
el servicio ferroviario que tiene un
apeadero en la estación de Bra-
zatortas-Veredas, se vio obligado
a suspender las paradas de sen-
dos trenes automotores vesper-
tinos del miércoles día 9 porque
la planta baja del edifico se en-
contraba inundada y con al me-
nos un metro de agua acumula-
da en el paso subterráneo de an-
denes.

Por otro lado, en propie-
dades privadas, el Ayuntamiento
torteño y su máximo responsa-
ble contribuyó a la normalización
de la situación en la medidas de
las posibilidades de un municipio
pequeño como es éste. “La lluvia
caída ha sido tanta que ni el al-
cantarillado ha dado abasto y se
ha dado la circunstancia de que
el agua ha encontrado vías de es-
cape por los propios sumideros
de las casas”, decía el alcalde. 

La calle Eras fue en Braza-
tortas la más perjudicada, con
hogares que sufrieron acumula-
ciones de agua en su interior de
hasta 30 centímetros. En La Es-
tación, garajes y patios fueron los
más afectados, además de otras
estancias, teniendo que interve-
nir también los bomberos para
tratar de achicar agua y personal
del Ayuntamiento, practicándose
zanjas para que el agua pudiera
salir evacuada. En este emplaza-
miento, la calle Obispo Echevarría
tuvo también las peores conse-
cuencias.
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Por el menor cuya familia procede de La Estación

Luto oficial el
pasado día 9

Redacción

El Pleno del Ayuntamiento
decretaba el jueves, 9 de diciem-
bre, jornada de luto oficial duran-
te 24 horas como muestra de
duelo por la muerte del menor de
9 años que esa semana perdía la
vida en un trágico accidente en el
río Alcudia, en el vecino término
municipal de Almodóvar del Cam-
po, cerca de La Bienvenida.

Así se adoptaba durante el
Pleno extraordinario que tenía lu-
gar esa misma mañana en el con-
sistorio torteño, en cuyo anejo
pedáneo de La Estación residen
los abuelos maternos de la vícti-
ma y hasta donde la familia se
había desplazado para pasar el
amplio periodo festivo del puen-
te con motivo de las celebracio-
nes de la Constitución y la Inma-
culada Concepción.

Por eso, y conforme a la
lectura del acuerdo unánime que
realizaba el alcalde, Pablo Toleda-
no, las banderas de los edificios
públicos sitos en la población on-
dearon a media asta y, en el ca-
so del Colegio de Educación In-
fantil y Primaria ‘Cervantes’, sus
banderas lucerion también un
crespón negro. Asimismo, queda-
ron suspendidos todos los actos
oficiales durante el día.

Por último, la Corporación
que había sido convocada por la
vía de urgencia y en representa-
ción de toda la ciudadanía, expre-
saba también su condolencia y
solidaridad a la familia del niño.

Información oficial
Sobre el suceso, desde la

Subdelegación del Gobierno en la
provincia de Ciudad Real se infor-
maba en la tarde de la jornada
previa, el 8 de diciembre, de la
aparición del pequeño sin vida.

En concreto se especifica-
ba que una patrulla de la Guardia
Civil localizaba poco antes de las
11,00 horas, el cuerpo sin vida
del niño de 9 años, que desapa-
reció el martes cerca de la peda-
nía de La Bienvenida, pertene-
ciente a Almodóvar del Campo.

Según las mismas fuentes
oficiales, la Guardia Civil tuvo co-
nocimiento del accidente en tor-
no a las 16.00 horas del día 7. El
niño viajaba con su padre y un
hermano en un todoterreno, que
fue arrastrado por el agua cuan-
do intentaba atravesar un arroyo.
El cuerpo fue rescatado, final-
mente, por el Grupo Especial de
Actividades Subacuáticas de la
Guardia Civil (GEAS), que se des-
plazó, al lugar desde Cuenca pa-
ra colaborar en las tareas de bús-
queda del niño.

En las tareas de rastreo
también participaron vecinos de
la zona y de la comarca y otros
efectivos de distintos cuerpos de
seguridad y emergencias.

Minuto de
silencio

Paralelamente a lo que de-
cretaba el Ayuntamiento

torteño, en el Colegio de
Educación Infantil y Primaria
‘Cervantes’, escolares y pro-
fesorado compartieron ese
día un respetuoso minuto de
silencio en memoria del me-
nor. El emotivo momento
fue compartido hacia el me-
diodía, en el recreo.
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Redacción

El alcalde mostró su total
indignación ante la situación que
han vuelto a sufrir los agriculto-
res de esta localidad por la falta
de soluciones de encauzamiento
del río Ojailén, que durante las
dos jornadas de intensísimas llu-
vias en la segunda semana de
diciembre, volvían a ver desbor-
dadas sus aguas, anegando de-
cenas de hectáreas de cereal ya
sembradas y que, por tanto, se
han perdido.

Pablo Toledano recordó
que este problema, cuya resolu-
ción compete a la Confederación
Hidrográfica del Guadalquivir, es-
tá enquistado desde hace años y
aunque ya más recientemente se
efectuaron informes sobre las po-
sibilidades de actuación, lo cier-
to es que luego no se hizo nada
sobre el terreno y con las lluvias
referidas la situación se volvió a

Al poco de acaecer la riada e
inundaciones de los días 7 y

8 de diciembre, el alcalde reclamaba la ejecu-
cuon en la localidad de actuaciones de mejora
por otras administraciones. Según Toledano a
estas rutas todavía en la presente legislatura
no han llegado las máquinas de la Diputación
Provincial. El alcalde recordaba que la pobla-
ción tiene derecho de uso y trabajo por espacio
de tres semanas, conforme a la distribución de

tiempos que en su día se esta-
bleció. Asimismo y según el pri-

mer edil, tampoco la localidad se ha visto be-
neficiada hasta la fecha del Plan de Caminos de
acuerdo al convenio cuatrienal de la Junta de
Comunidades con la Diputación y los ayunta-
mientos, de manera que si la situación de los
caminos ya era preocupante por estos motivos,
tras las últimas acometidas de agua se augura
que será ahora poco menos que catastrófica.

Toledano lamenta que la Confederación del Guadalquivir no solucione un problema ‘enquistado’

La dejadez sobre el Ojailén
vuelve a arruinar el cereal

reproducir irremediablemente.
El alcalde de este munici-

pio del Valle de Alcudia, que a co-
mienzos de este año ya se diri-

gía a la CHG por los mismos mo-
tivos, insistía en que hay zonas

del Ojailén en las que no se sabe
con exactitud dónde está situa-
do el cauce del río, “pues al es-
tar anegado se ha abierto en una
infinidad de arterias que invaden
las parcelas colindantes y esto
se une el de los arroyos que vie-
nen a desembocar en él”. Y esta
invasión de capas de agua en las
parcelas trae consigo que la pro-
ducción de cereal prácticamente
quede baldía, habida cuenta de
que esta zona tiene una base ar-
cillosa que retiene el agua super-
ficialmente provocando con ello
que las raíces del cereal se pu-
dran.

A diferencia de lo que sí se
ha hizo en el municipio vecino de
Puertollano, el primer edil torte-
ño reclama para su localidad que
más allá de los compromisos ad-
quiridos, se haga realidad de una
vez por todas un proyecto dise-
ñado en 2003 por valor de 3 mi-
llones de euros para limpiar este
cauce, restaurando su cajeado
original y, de esta manera, todas
las aguas transcurran por él y no
queden inundadas las fincas.
“Porque en el contexto de crisis
que viene padeciendo el sector
del campo, aquí nuestros agri-
cultores están viendo agraviada
su situación y sus rentas como
consecuencia del tratamiento que
la CHG está teniendo en esta zo-
na”, afirmó Toledano.

El Consistorio, con
medios propios, inició
el arrego de caminos

Redacción

El Ayuntamiento iniciaba
en noviembre un proyecto de
arreglo de caminos de su térmi-
no municipal, paquete acometi-
do con fondos propios con el fin
de que esta actuación se realice
de manera urgente ante la nue-
va temporada de trabajo para
agricultores y ganaderos y en
materia cinegética.

“Después de un año nefas-
to desde el punto de vista de las
infraestructuras de comunicación
rural y de nuestros caminos en
concreto, como consecuencia de
las lluvias del pasado otoño e in-
vierno, hemos decidido empren-
der con nuestros medios el arre-
glo de caminos en gran parte de
nuestro territorio”, decía el alcalde
antes de la tormeta de lluvia de
la segunda semana de diciembre.

Pablo Toledano quería ha-
cer saber a la opinión púbica que
la decisión de acometer estos tra-
bajos de manera unilateral se ha
adoptado, “tras haber llamado a
la puerta de diferentes adminis-
traciones de manera insistente,
para recabar su colaboración en
equipos de maquinaria, pero has-
ta el momento sólo habíamos re-
cibido buenas palabras sin fecha
concreta alguna”.

Entre las acciones contem-
pladas, de manera urgente se ha-
ría transitable un tramo de cami-
no en las cercanías de la finca ‘El
Escalón’, “donde los vecinos resi-
dentes de diferentes fincas de es-
te entorno vieron interrumpido
la vía de comunicación principal,
como consecuencia de la intromi-
sión del cauce de un arroyo en
este camino”, apuntaba también
el primer edil.

Situaciones como ésta lle-
varon a la Comisión de Gobierno
a dar luz verde a la contratación
de maquinaria con fondos propios
y conjuntamente con los fondos
del FORCOL. Y con la colabora-
ción de la Comisión de Local de
Pastos se emprendió el repaso de
firmes, el cajeado en algunos ca-
sos, la limpieza de cunetas etcé-
tera. En concreto, estos trabajos
se esperaba que repercutieran en
una quincena de caminos que ro-
dean el núcleo urbano.

Toledano destacó la impli-
cación que en este tema ha asu-
mido el concejal de Agricultura,
Claudio Valdecantos, quien “siem-
pre ha estado muy sensibilizado
con estas cuestiones, pues el
campo sigue siendo un sector
muy importante para Brazatortas,
tanto en su vertiente cerealística
y ganadera como cinegética”.

Llamamiento

Paralelamente a este proyecto de arreglo de
caminos, el Ayuntamiento ha finalizando

un nuevo paseo que, diseñado con una dis-
tancia a aproximada de 300 metros, enlaza
desde la carretera de Cabezarrubias del
Puerto a la altura de la Piscina Municipal
hasta el camposanto. Se trata de una ruta

urbana “que mejora la seguridad vial de los
vecinos, porque no tendrán ya que transitar
por los arcenes de las carreteras para ir al
Cementerio y, además, lo estamos adecuando
con la plantación de 40 árboles que contarán
también con riego por goteo”, explicaba el pri-
mer edil en nota de prensa.
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Redacción

El alcalde se ha mostrado
muy satisfecho con las obras que
se están llevando a cabo en la
pista polideportiva de la localidad.
De hecho, Pablo Toledano confe-
saba en noviembre que “se es-
tán ejecutando a muy buen rit-
mo” y éstas se encuentran ya en
su última fase, en la cual se está
procediendo a ultimar los traba-
jos, pintar la pista e instalar las

porterías y canastas, entre otros
procesos.

Esta obra denominada ‘Cu-
bierta pista polideportiva en Bra-
zatortas’ es consecuencia de un
convenio entre el Ayuntamiento y
la Consejería de Educación y
Ciencia. Mediante este convenio,
el Consistorio torteño aportó du-
rante el pasado año 2009 el mon-
tante de 54.999,92 euros, mien-
tras que la Consejería, de donde
dependen las partidas destinadas

a Deportes, ha aportado la can-
tidad de 153.000 euros durante el
trascurso del año actual.

Esta obra será la primera
infraestructura deportiva de estas
características, por lo que tendrá
un uso compartido, tanto para la
población torteña en general co-
mo para los alumnos del colegio
público de la localidad, que se en-
cuentra situado a escasos 30 me-
tros de la nueva pista cubierta
polideportiva.

Redacción

Pablo Toledano mantu-
vo en noviembre una reunión
con el delegado provincial de
la Consejería de Economía y
Hacienda de Castilla-La Man-
cha, Casto Sánchez Gijón, pa-
ra darle traslado de la nueva
planificación que en materia
de promoción turística ha ini-
ciado el municipio.

Durante el encuentro,
“hemos analizado las posibili-
dades efectivas que Brazator-
tas tiene para atraer hasta
nuestra población a turistas de
interior que, además, sepan
apreciar la variada riqueza
gastronómica que aquí tene-
mos, entre platos típicos y
aquellos otros confeccionados
con productos y carnes natu-
rales de este amplio paraje de
la provincia”, dijo el alcalde.

Asimismo, ambos inter-
locutores coincidieron en la
oportunidad que supondrá pa-
ra la población torteña la pre-
sentación en sociedad de esta
campaña, para lo cual el Con-
sistorio ha elaborado un folle-
to específico que recogerá no
sólo la denominada ‘Ruta gas-
tronómica por el Valle de Alcu-
dia’, sino también otro tipo de
información acerca del munici-
pio y el resto de la comarca.

Redacción

Tras varios años reivindi-
cando el municipio el acondicio-
namiento de la travesía de la ca-
rretera N-420, al fin se encuen-
tre en plena fase de remodelación
integral, merced a un convenio
suscrito entre el Ayuntamiento y
el Ministerio de Fomento.

El acuerdo establece que el
Consistorio asume la titularidad
de la travesía y recoge una parti-
da financiera de 1.654.040,25 eu-
ros, que el Ministerio de Fomen-
to está haciendo efectiva en tres
anualidades, con vistas a la eje-
cución de un proyecto que se ini-
ció el pasado mes de julio. “Nues-
tro interés siempre ha sido mo-
dernizar y mejorar la población y
para ello la reforma de esta in-
fraestructura ha sido un impor-
tante asunto en nuestra agenda
que ahora, finalmente, podemos
hacer realidad gracias a este con-
venio”, según el alcalde.

El proyecto, que tiene un
plazo de ejecución de ocho me-
ses por lo que podría concluirse
en febrero o marzo de 2011, con-
templa el embellecimiento de to-
da la entrada al casco urbano,
con nuevo y ancho acerado. En
este punto, el Ayuntamiento pro-
cura mejorar las condiciones de
accesibilidad y, por eso, la adap-
tación de los viales a las peculia-
res condiciones de personas con
movilidad reducida se está llevan-
do a cabo con mayor énfasis en
estas obras, cumpliendo así es-
trictamente lo establecido en el
Código de Accesibilidad regional.

Esta fórmula es compatible
también con la reserva de am-
plias zonas de aparcamiento y, el
refuerzo de firme de una calzada
muy maltrecha hasta ahora. Así,
la remodelación del trazado coin-
cide con el desvío de la N-420
que cruza la localidad y la une
con La Estación, partiendo des-

Ultiman los trabajos del nuevo
recinto polideportivo cubierto

Toledano lleva
al delegado los
nuevos planes
de promoción
turística

El Ministerio de Fomento está costeando la remodelación con una inversión de 1,7 millones

La renovada travesía estará
lista en el primer trimestre

de la carretera nacional y enla-
zando de nuevo con ésta, en una
intersección en forma de ‘S’.

La longitud total es de 6,74
kilómetros, tal y como se aprecia
en el proyecto. Y también se or-
denará el tráfico con una impres-
cindible rotonda en la confluencia
con los cruces de la carretera ha-
cia Cabezarrubias del Puerto y va-
rias calles torteñas. Paralelamen-
te, se está soterrando el tendido
telefónico y la ejecución de una
red de saneamiento, aspecto és-
te también importante pues va a
coincidir con la conclusión de la
ejecución y puesta en marcha de
una depuradora de aguas resi-
duales. Y en materia de pluviales,
se está también mejorando esta
otra red, con vertido al Arroyo
de Los Lavaderos, por lo que se
presentó ante la CHG un Estudio
de Máxima Avenida para un perí-
odo de retorno de 100 años.

Además y según el alcalde,
“en estos momentos hay diez

personas del pueblo trabajando
en estas obras”, lo que sin duda
contribuye también a paliar los
efectos de la crisis. El Consistorio,
preocupado por los torteños en
paro, aprovechó este proyecto
con Fomento para pedir la contra-
tación de diez trabajadores de
Brazatortas durante seis meses,
mientras se realizaran las obras
de mejora en la travesía, “aparte
de las que la empresa adjudica-
taria trajese”, matizaba Toledano. 

Por otro lado, la asunción
de la titularidad de la travesía por
parte del Consistorio tiene un va-
lor añadido para el municipio.
“Nos interesaba mucho porque
en el Plan de Ordenación Munici-
pal contemplamos ya una zona
de reserva entre Brazatortas y La
Estación, en su margen derecho,
como posible desarrollo de suelo
industrial y residencial al otro la-
do”, según el alcalde. De no con-
tar con la titularidad de la trave-
sía, el Ayuntamiento debería pe-

dir permisos a su anterior titular
para la ejecución de obras que
afectaran a este trazado y, de es-
ta manera, ya no será necesario
agilizando así todos los plazos.

En cuanto a mejoras, la
unión temporal de empresas ad-
judicataria de esos trabajos y de
la cual forma parte la firma ciu-
dadrealeña León Triviño, aportó
un proyecto económico muy inte-
resante, tanto para Fomento co-
mo para el Ayuntamiento. En
concreto, según Pablo Toledano,
esta empresa planteó un proyec-
to con unos 300.000 en concep-
to de mejoras para modificacio-
nes de trazado que están sur-
giendo sobre la marcha y en el
asfaltado de otras vías urbanas
ajenas a la travesía. Así, en pala-
bras del alcalde, “se van a asfal-
tar un buen número de calles que
lo necesitaban, así como de acce-
sos a la población por otras ru-
tas”. A este respecto, la calle Re-
al ya tiene nuevo pavimento.
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El alcalde de Brazatortas ha
tenido que coordinar hace
escasas fechas, de nuevo, un
operativo de urgencia para

tratar de minimizar las con-
secuencias de dos jornadas
torrenciales de lluvias. La
falta de actuaciones por par-

te de otras administraciones
y entidades lleva a hacer pú-
blicas sus quejas en esta en-
trevista, en la que Pablo To-

ledano Dorado aborda tam-
bién cuestiones de futuro,
como el nudo ferroviario o el
inmediato parque natural.

« Me indigna que la CHG tenga
así abandonados ríos y arroyos »

Redacción

Por la cercanía de la noticia
es obligado comenzar con las
recientes inundaciones. ¿Se
han vuelto a producir por no
haberse atendido las peticio-
nes de Brazatortas?

En primer lugar es de jus-
ticia decir que hacía muchos años
que no se producían inundacio-
nes como las del día 24 de di-
ciembre del año pasado y lo más
sorprendente es que, casi al año
siguiente, se volviesen a produ-
cir y esta vez con más virulencia.
Al analizarlas nos dimos cuenta
de varias cuestiones. Por un lado,
que la localidad necesita una red
nueva de pluviales por todas las
calles y, por otro, la existencia
de puntos críticos donde conflu-
yen las aguas y, por tanto, don-
de los efectos de las inundacio-
nes se agravan más. 

Y a este respecto, ¿qué medi-
das ven necesario tomar?

En la barriada La Estación
vimos la necesidad de meter un
colector nuevo en la calle cami-
no de la Plata, con una arqueta
de lado a lado de la calle que re-
cogiese todas las aguas del ce-
rro próximo y que llegase hasta
un sumidero que, por debajo de
la estación de ferrocarril, atra-
viese las vías. Para esta obra ya
se elaboró un proyecto y se pre-
sentó a la Consejería de Obras
Públicas y Vivienda, por un mon-
tante de 100.000 euros. En Bra-
zatortas lo que más urgía era la
canalización de las aguas que
transcurrían por el inicio de la ca-
rretera de Cabezarrubias. Puesto
en comunicación con la Diputa-
ción, ya que este vial es de su
propiedad, fue visitada numero-
sas veces por los técnicos de Di-
putación y se acordó que, con la
colaboración del Ayuntamiento y
por un tema de seguridad vial,
pues recordemos que esta carre-
tera da entrada al colegio públi-
co, se iban a acondicionar am-
bas cunetas; una con el soterra-
miento de una tubería y la otra
con la ejecución de una cuneta-
canal de hormigón. No se hizo es-
te verano pasado y hemos vuel-
to a sufrir consecuencias. Puestos
en comunicación de nuevo  con la
Diputación y de nuevo transmi-
tiéndolo personalmente al diputa-
do de Obras, parece ser que se
va a ejecutar próximamente.

Y además de esas acciones
pendientes, ¿se ha pensado

en instalar algún colector de
mayor capacidad para eva-
cuar las aguas pluviales?

Además de los colectores
de pluviales existentes en el cru-
ce de la carretera de Cabezarru-
bias con la variante de la nacio-
nal 420, se ha metido un nuevo
colector de 1.000 ml. de diáme-
tro que pasa a 1.200 ml. en su
tramo intermedio y final, para re-
cogida del tramo final de las
aguas que transcurren por la ca-
rretera de Cabezarrubias. Esto

supuso una modificación del pro-
yecto inicial que recogía sólo una
tubería de 500. Como la Diputa-
ción no ejecutó sus obras y por lo
tanto no encauzó ambas cunetas
a este nuevo colector, estas inun-
daciones han tenido unos efectos
catastróficos en esta zona. En to-
do el tramo urbano de la antigua
variante de la carretera nacional
420 por ambas cunetas se están
metiendo colectores para recoger
el agua de pluviales. Como he co-
mentado en la cuestión anterior,

esperamos poder ejecutar en
convenio con la Junta el colector
nuevo de pluviales en la calle Ca-
mino del Plata en La Estación.

En el caso de la agricultura
también se han vuelto a ane-
gar los cultivos. ¿Por qué
cree que no actúa la Confede-
ración?

Me parece vergonzosa la
manera de actuar que tiene la
Confederación en relación con el
río Ojailén. Recuerdo como en el

año 2003 me entrevisté en Sevi-
lla con el comisario de Aguas y
con el presidente de la Confede-
ración del Guadalquivir [CHG],
para transmitirles la situación tan
penosa en la que se encontraba
el Ojailén y sus arroyos. Sorpren-
dentemente tenían conocimiento
de ello y me dieron una copia del
proyecto que se iba a ejecutar
de encauzamiento del río, desde
su nacimiento en el término mu-
nicipal de Almodóvar del Campo
hasta su desembocadura en el
Jándula, en el término de Puerto-
llano. Como el proyecto no se
efectuaba, aunque había sido
anunciado incluso por el Ayunta-
miento de Puertollano, me en-
trevisté con los alcaldes de Puer-
tollano y de Almodóvar del Cam-
po para intentar hacer más pre-
sión a la Confederación. No ha
habido resultado satisfactorio,
pero Puertollano a través de la
Confederación, de Encasur y de
Repsol, sí ha efectuado en parte
algunas obras. Me indigna que la
Confederación tenga abandona-
dos así los ríos y arroyos de la
provincia de Ciudad Real. Para
mas ‘inri’, el actual ejecutivo de la
nación ha traspasado las compe-
tencias de la Confederación del
Guadalquivir a la comunidad an-
daluza. Seguimos desmembrando
poco a poco la nación y por lo
tanto la vertebración del territo-
rio en su variante hidráulica. Una
porción de la provincia de Ciu-
dad Real y Albacete hemos que-
dado en manos del Ministerio y
dependiendo de forma residual
de un jefe de servicio que se en-
cuentra en Jaén, provincia sobre
la cual no tiene competencia.

Dado que no les hacen caso,
¿qué recurso les queda?

El año pasado denuncié en
prensa los daños que estaban
produciendo las inundaciones del
Ojailén a los agricultores del mu-
nicipio y rápidamente me llama-
ron de la Confederación para co-
municarme que iban a encauzar
arroyos como primera medida.
Hasta el momento es una nueva
falsedad. Después de estas inun-
daciones me han vuelto a llamar
para comunicarme que se está
haciendo un nuevo proyecto de
encauzamiento del río Ojailén y
que ahora sí se va a efectuar.
Mientras tanto, esta Confedera-
ción nos sigue cobrando puntual-
mente un canon de vertidos. Me
congratuló oír las manifestacio-
nes del presidente de la Diputa-
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ción denunciando el abandono de
limpieza de arroyos y ríos de la
Confederación.

En cuanto a caminos, se que-
jan de que tampoco atienden
sus reivindicaciones…

Aunque desde la Junta de
Comunidades sí nos han concedi-
do una partida de 70.000 euros,
vía FORCOL, para el arreglo de
caminos y probablemente se nos
atienda parcialmente en el arre-
glo de otro para la lucha contra
incendios, no es así con la Dipu-
tación. Al principio de la legisla-
tura se aprobó el reglamento de
utilización de maquinaria de
la Diputación con arreglo a
variantes como podía ser el
número de kilómetros del
municipio, etc. Nos corres-
pondieron 21 días. Aún no
han llegado, parece que las
prioridades van por cuestio-
nes políticas. De igual ma-
nera nos corresponde den-
tro del Plan de Caminos
Junta-Diputación algo más
de 100.00 euros, pero la
prioridad la marca el diputa-
do de Obras de la Diputa-
ción. Parece que, según
conversaciones, entraremos
en la próxima remesa. Ya
veremos.

¿Y por eso ya el Ayunta-
miento ha actuado de
urgencia?

Tomamos la determi-
nación, ante la demora, de
buscar maquinaria con fon-
dos propios, aunque debido
a las inclemencias meteo-
rológicas hemos tenido que
suspender temporalmente
las  actuaciones que estábamos
llevando. De igual forma creemos
que en primavera tendremos
también las de la Mancomunidad.

Parece que sí hay buen en-
tendimiento con la Adminis-
tración central. ¿Cómo surge
la inversión que está hacien-
do Fomento en la travesía?

Tuve noticias del Decreto
de 1995 del entonces ministro Ál-
varez Cascos en el año 2003,
pues así me lo transmitió José Al-
berto Martín Toledano, en aquel

entonces alcalde Malagón. Y se
solicitó por Pleno, después de
efectuar un estudio-memoria en
la que nos ayudó el entonces di-
putado  de Obras, Francisco Chi-
co, en 2004. Hasta el año pasa-
do no se dio su aprobación. De-
bo agradecer a la diputada nacio-
nal Carmen Quintanilla por el se-
guimiento que en comisiones de
Fomento y en las propuestas a
los Presupuestos Generales del
Estado ha llevado a cabo año tras
año.

¿Tiene  alguna noticia sobre
el intercambiador ferroviario

de alta velocidad de la línea
que viene de Madrid y la fu-
tura de Portugal?

Si bien en los Presupuestos
Generales del Estado ha desapa-
recido esta partida, que alcanza-
ba los 10 millones de euros para
el intercambiador y otros 54 pa-
ra la reforma de la vía hasta Ba-
dajoz, diferentes altos funciona-
rios de Fomento, como de ADIF,
nos comentan que el proyecto si-
gue adelante. En este sentido van
las obras que se estan ejecutan-
do para informatizar los teleman-

dos y la transmisión de datos de
las vías entre Puertollano y la Es-
tación de Brazatortas-Veredas.

En su opinión, la tan comen-
tada autopista a Córdoba
¿por dónde debería discurrir?

Por donde el sentido co-
mún se impusiese si se atendie-
se a la racionalidad económica y
a la salvaguarda de los recursos
naturales. Si se quiere descon-
gestionar Despeñaperros el mapa
nos dice que la distancia más cor-
ta y la orografía más favorable
es por donde transcurre la N-420.
Así se observó ya en la dictadura

de Primo de Rivera. Derivarla por
Almadén y por el Valle de los Pe-
droches supone dar una vuelta de
60 kilómetros. Cuántos litros de
combustible se malgastarían dia-
riamente y cuánto CO2 se vierte
a la atmósfera y cuánta produc-
tividad pierden nuestras empre-
sas al tener que realizar por el
mismo recorrido 40 minutos más.
Frente a esto tenemos los per-
juicios medioambientales. En
1989 se efectuaron declaraciones
con el proyecto de la vía del AVE
que poco menos anunciaban la

debacle paisajística y medioam-
biental del Valle de Alcudia. Hoy
creo que hay soluciones de inge-
niería para minimizar lo más po-
sible los efectos en el medio am-
biente. Quizás se hubiera tenido
que pensar en un desdoblamien-
to de la actual carretera nacional.
De todas formas, éste es un de-
bate pasado.

Y el parque natural parece
ahora más inminente que
nunca. ¿Qué espera Brazator-
tas de él?

Constatado ya como una
realidad no voy a entrar en el de-

bate de si va a beneficiar o per-
judicar en mayor o menor medi-
da. Espero que la mayor justicia
social que es que todos los traba-
jadores que hoy viven o subsisten
de las fincas que pasaran a for-
mar parte del parque, sigan pu-
diendo trabajar; es decir, que la
ratio de trabajadores por hectá-
rea se siga manteniendo o au-
mente. Ésta es una cuestión fun-
damental, pues parece que en
pos de defender los valores me-
dioambientales nos olvidamos del
principal valor y agente del me-

dioambiente, que es el ser huma-
no. Brazatortas tiene ya unas in-
fraestructuras turísticas tanto en
restauración como en alojamien-
to. De igual manera ya tenemos
la única empresa  dedicada de tu-
rismo activo en toda la zona. Es-
peremos que con la inmensa
campaña publicitaria que desde
la Junta de Comunidades se va a
ejercer en medios de comunica-
ción, con la declaración del par-
que, estos negocios  puedan con-
solidarse.

Independientemente de eso
y atendiendo al prestigio cu-

linario del municipio, el
Ayuntamiento quiere
promocionarse de la ma-
no de la gastronomía.
¿Con qué objetivo? 

Principalmente con-
solidarnos. Tenemos casi
una decena de estableci-
mientos dedicados a la res-
tauración y, afortunadamen-
te, muchos de ellos son co-
nocidos en la provincia, e in-
cluso fuera. Hace pocas se-
manas se ha inaugurado un
nuevo establecimiento en
este caso un restaurante ru-
ral, dirigido a un sector de
público específico. Con esto
quiero decir  que no hemos
tocado fondo. Se nos esta
conociendo sobre todo gas-
tronómicamente y cinegéti-
camente y el Ayuntamien-
to, en colaboración con la
Consejería de Turismo, ha
querido crear un plan  de di-
namización turística para
una consolidación a medio
plazo, formando estas guías
parte de ello. Al mismo

tiempo, naturalmente, se ponen
en valor todos los recursos, natu-
rales, etnográficos, monumenta-
les, paisajísticos,… con los que
el municipio cuenta.

Por último, ¿tiene idea de as-
pirar a la reelección en las
próximas elecciones?

No me faltan ganas, pero
primero vamos a tener una Jun-
ta local donde elegiremos candi-
dato y, por supuesto, deberá ser
corroborado por la Dirección Pro-
vincial de mi partido.
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1.000 euros para el Premio ‘Diputación’ y otros de 500 euros para el premio ‘Brazatortas’

Convocado el VII Concurso
de Investigación Histórica

Redacción

Con importantes noveda-
des el Grupo Oretania convoca
el Concurso ‘Oretania’ de Inves-
tigación Histórica que, en su sép-

tima edición, mantiene ya abier-
to el plazo de presentación de
trabajos hasta el próximo 28 de
febrero de 2011.

Este año se han estableci-
do dos categorías. Una única pa-

ra el Premio ‘Diputación’, dotada
con 1.000 euros para el trabajo
elegido por el jurado como me-
recedor de esta cuantía y que es-
té referido a la provincia de Ciu-
dad Real en general. Y la cate-

goría Premio ‘Local’ otorgará 500
euros en metálico a aquellos tra-
bajos que designe el jurado y cu-
yo objeto sea cualquier localidad
de la provincia y, especialmente,
aquellos relacionados con las en-

tidades patrocinadoras; por tan-
to, podrá ser premiado con esta
distinción y la misma cuantía más
de un trabajo.

El fallo del jurado de este
certamen se conocerá el 30 de
marzo de 2011. La entrega de los
premios tendrá lugar al mes si-
guiente, el lunes día 25, en un ac-
to público que se celebrará en el
Palacio de la Diputación Provincial
al mediodía. Será imprescindible
la presencia de los ganadores en
el acto, para hacer efectivo el
premio y para que puedan reti-
rar ejemplares de la publicación
de sus trabajos. 

Estos libros reproducirán
exactamente los trabajos recibi-
dos. De hecho, en las bases se
exige que a la hora de presentar
trabajos (dos como máximo por
autor), se deberá hacer en for-
mato PDF, junto a gráficos digi-
talizados en formatos ‘jpg’ o ‘tif’
con calidad de 300 puntos por
pulgada y los textos en formato
‘word’. Sobre esto último se con-
creta que cada trabajo no podrá
tener una extensión inferior a las
50 páginas, a doble espacio y en
tipo de letra ‘arial’ a 12 puntos de
tamaño. Cada trabajo, además,
deberá ir acompañado de una si-
nopsis explicativa.

El soporte de presentación
ha de ser, por lo tanto, digital ya
sea en disco compacto CD o DVD,
lápiz de memoria o cualquier otro
similar. Se mantiene el sistema de
plica para salvaguardar la auto-
ría del trabajo ante el jurado y,
para ello, cada soporte se habrá
de acompañar de un sobre ce-
rrado en cuyo exterior figurará el
título de la obra y su interior con-
tendrá los datos identificativos
del autor, así como un breve cu-
rrículum.

Por lo demás, es de libre
elección el ámbito temporal y la
temática, siendo imprescindible
que sean inéditos, valorándose
una exposición crítica y rigurosa
que esté alejada de cualquier vi-
sión mítica o ideal de la misma.
Los trabajos candidatos serán re-
mitidos a Ediciones C&G. Calle
Vía Crucis 6, 1ºB. 13500 Puerto-
llano’, indicando también en el
exterior del envío la leyenda ‘VII
Concurso ‘Oretania’ de Investiga-
ción Histórica’.

En caso de presentarse
trabajos elaborados por equipos,
los autores deberán unificar sus
pseudónimos en el de un único
representante, debiendo constar
en el sobre todos los datos de
identidad y circunstancias perso-
nales de cada integrante.

En cuanto al jurado, esta-
rá constituido por profesionales
de reconocido prestigio en el ám-
bito de la Historia y podrá ser de-
signado por las instituciones pa-
trocinadoras. Su fallo, que se da-
rá a conocer oportunamente, se-
rá inapelable y podrá declarar
desiertos los premios. Estos pre-
mios no podrán ser acumulables
en un mismo trabajo y en el ca-
so de resultar premiado un traba-
jo en equipo, el premio se otor-
gará de forma conjunta.
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La Librería Delfos de Arga-
masilla de Calatrava, en colabo-
ración con el Ayuntamiento raba-
nero y el Grupo de Comunicación
Oretania organizan un año más
el Certamen de Relatos en Prosa,
un concurso literario que cum-
ple ya su decimocuarta edición y
a cuyo ganador se le entregará el
premio ‘Villa de Argamasilla de
Calatrava’.

El Certamen contará con
dos categorías, una absoluta y
otra local, siendo este concurso
literario totalmente abierto y te-
niendo como único requisito que
las obras estén escritas en caste-
llano. La temática del relato en
prosa es libre, pudiendo cada au-
tor presentar un máximo de tres
relatos. Éstos se presentarán me-
canografiados o impresos a do-
ble espacio por triplicado y no
podrán exceder de diez hojas de
tamaño A4 por una sola cara, y
deberán presentarse bajo título y
lema que irán reflejados en la
primera página del trabajo y en
el exterior de un sobre cerrado
adjunto que deberá contener los
datos personales del autor: Nom-
bre, apellidos, dirección, teléfono
de contacto y e-mail. 

El envío deberá hacerse a
la Librería Delfos, sita en Plaza
Palacios, 7, código postal 13440,
en Argamasilla de Calatrava. La
fecha máxima para enviar los re-
latos será hasta el 28 de febrero
de 2011.

Categoría local
En el caso de los relatos

locales, los autores deberán ha-
cer constar en el exterior del so-
bre y en el extremo derecho de
la primera página la palabra ‘LO-
CAL’. Es imprescindible que los
participantes en esta categoría
sean nacidos, residentes o empa-
dronados en Argamasilla de Ca-
latrava. En cualquier caso, los re-
latos de los vecinos de Argama-
silla de Calatrava podrán optar
también a los otros dos premios,
aunque no podrá darse más de
un galardón al mismo trabajo o
autor.

Premios y Jurado
La Librería Delfos, en cola-

boración con el Ayuntamiento ra-
banero y el Grupo de Comunica-
ción Oretania han establecido un
premio económico de 600 euros
en metálico y una placa conme-
morativa para el vencedor de la
categoría absoluta, mientras que
el escritor del relato que quede
elegido finalista será premiado
con 300 euros en metálico y la
placa conmemorativa. En cuanto

al ganador de la categoría Local,
se le premiará con 150 euros en
metálico más la placa conmemo-
rativa.

La organización estipula
como imprescindible que los au-
tores premiados recojan su pre-
mio en el acto que se organizará

Organizado por Librería Delfos de Argamasilla de Calatrava

XIV Certamen de
Relatos en Prosa

para tal fin, así como la entrega
del relato en formato WORD en
cualquier soporte. En este senti-
do, la entrega de premios se
efectuará en la Semana del libro
sobre el 23 de abril del próximo
año, por lo que el fallo del jura-
do se dará a conocer unos días
antes. 

Jurado
El Jurado estará compues-

to por tres personas cualificadas
y podrá tomar cuantas decisiones
considere oportunas sobre el
Certamen no previstas en estas

Bases. Las entidades convocan-
tes y colaboradoras se reservan
el derecho de publicación de los
relatos, sin que por ello los au-
tores pierdan la propiedad inte-
lectual de las obras.

Los trabajos no premiados
podrán ser retirados por sus au-
tores. En ningún caso se devol-
verán por correo. Transcurrido un
mes a partir de la fecha del fallo
del jurado, las obras no retira-
das serán destruidas. La partici-
pación en este Certamen implica
la total aceptación y conformidad
con estas Bases.
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Fontanosas escribe
su ‘memoria de
carne y hueso’

Redacción

El modesto Salón de Usos
Múltiples de la pedanía de Fon-
tanosas acogió el sábado 6 de
noviembre el acto de presenta-
ción de uno de los libros más es-
perados, en especial porque reco-
ge todo lo concerniente a los sie-
te campesinos que fueron fusila-
das el 1 de julio 1941 en esta pe-
danía enclavada en el Valle de Al-
cudia.

‘Fontanosas 1941-2006.
Memoria de carne y hueso’ es el
título de este ejemplar coordina-
do por los antropólogo Julián Ló-
pez García y Francisco Ferrándiz
y en cual también participa el al-
calde pedáneo Emilio Valiente e
innumerables colaboradores que
aportan su particular punto de
vista, textual y gráfico, a estos
hechos.

Como se recordará, en
2004 el alcalde pedáneo recibió
una carta anónima escrita desde
Barcelona por uno de los miem-
bros de un Regimiento de Caba-
llería que participó en la ejecu-
ción de los siete campesinos en
1941. Esta carta, que narraba los
sucesos y localizaba la ubicación
de la fosa común en la que fue-
ron enterrados, puso en marcha
un proceso de exhumación que
culminó a finales de octubre de
2006 con la devolución de los
cuerpos a sus familiares después
de su identificación en el labora-
torio.

En el libro, cuya portada
muestra la dulce y simbólica ilus-
tración de un almendro, partici-
pan algunos de los protagonistas
de esta historia, y en él se anali-
za todo el proceso desde la llega-
da de la carta al municipio de
Fontanosas hasta la inhumación
final de los fusilados. Pero como
posteriormente expondrían los
profesores López y Ferrándiz, el
ejemplar sirve de argumento pa-
ra hacer una investigación de ma-
yor calado para toda esta zona de
la provincia. Según dijeron am-
bos, por las razones que sea, es-
te amplio y sinuoso territorio ha
estado ajeno durante décadas en
cuanto a esclarecer los hechos
que la represión trajo consigo y
que, al parecer, no fueron pocos
pero sí muy silenciados. Unos he-
chos de los que tuvieron conoci-
miento, precisamente, a raíz de
investigar el sumario asesinato de
los campesinos.

El acto de presentación del
libro reunió a vecinos, familiares
de los represaliados y a numero-
sas autoridades de la provincia,
como el subdelegado del Gobier-
no Miguel Lacruz o la portavoz del
Gobierno de Castilla-La Mancha,
Isabel Rodríguez, así como a dis-
tintos alcaldes entre ellos el de
Almadén, Emilio García o el ex re-
gidor almodovareño Manuel So-
ria, durante cuyo mandato se re-
alizaron los trabajos de exhuma-
ción de estos fusilados, daba ini-
cio poco después de las 11 horas. 

Emilio Valiente tomaba la
palabra para, con emoción, con-
ceder una gran importancia a la
implicación del presidente de la

Diputación a la hora de promover
la edición del libro. Le agradeció
su disposición y también destacó
el papel que han jugado los an-
tropólogos autores, así como la
colaboración de Julián López Gar-
cía, de la Universidad Nacional de
Educación a Distancia; Francisco
Etxeberría, de la Universidad del
País Vasco; Francisco Caudet, de
la Universidad Autónoma de Ma-
drid y Emilio Silva, de la Asocia-
ción para la Recuperación de la
Memoria Histórica.

También intervino el actual
alcalde de Almodóvar del Cam-
po, Vicente de Gregorio, quien
llamó a la ciudadanía a no olvidar
que en su día acaecieron hechos
tan deleznables como los relata-
dos y a rescatar la memoria de
quienes los sufrieron.

Por su parte, Nemesio de
Lara puso a esta pequeña aldea
del Valle de Alcudia como ejem-
plo de que la devolución de las
víctimas de aquel periodo el algo
que se puede hacer con total nor-
malidad. Asimismo, el presidente
de la Diputación Provincial consi-
deró que ‘Fontanosas, 1941-
2006, Memoria de carne y hue-
so’ es un libro “de paz, de demo-
cracia y de libertad”. Y no dudó
en calificar la obra de “magnífica”.

Tras ello, hacia el mediodía
se ofrecía la ponencia titulada
‘Historia y Antropología de la me-
moria de Fontanosas’, por parte
de Francisco Ferrándiz, del Cen-
tro de Ciencias Humanas y Socia-
les del Consejo Superior de In-
vestigación Científicas y Julián Ló-
pez García, de la Universidad Na-
cional de Educación a Distancia.
Apoyada en una proyección foto-
gráfica, los presentes que dejaron
muy pequeño el salón social, co-
nocieron algunos de los detalles
de los protagonistas de estos he-
chos de 1941.

Y una vez se disfrutó de un
descanso frente al cálido sol oto-
ñal de la jornada, el profesor
Francisco Caudet, de la Universi-
dad Autónoma de Madrid, expu-
so otras situaciones de represión
de los que ha sido testigo la his-
toria en diferentes momentos y
emplazamientos, donde el ser hu-
mano ha sido víctima de una ma-
nera irremediable.

Carme Rissech, de la Uni-
versidad de Barcelona, se referi-
ría por último, al proceso de ex-
humación propiamente dicho y,
sobre todo, a cómo fueron iden-
tificados cada uno de los siete
campesinos fusilados sumaria-
mente.

Otros de los momentos
más emotivos se produjeron ha-
cia las dos de la tarde. Primero
con las interpretaciones musica-
les de Jorque de Andrés a la gui-
tarra y Marina como voz, con pie-
zas tan significativas como ‘Gra-
cias a la vida’ y a continuación
con el reparto del libro al pueblo
de Fontanosas, cuyos ejempla-
res gentilmente fueron firmados
por sus autores. Posteriormente,
todos los presentes tuvieron oca-
sión de compartir una comida co-
munitaria.

Emotiva presentación del libro que recapitula los sucesos de 1941
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Ambos emblemas de Juan Pablo II peregrinan por España anunciando la Jornada Mundial de la Juventud Madrid’2011

Cruz e Icono reúnen al Valle
de Alcudia en La Bienvenida

Cronología
1984 – En el Año Santo de
la Redención, el Papa Juan
Pablo II entrega la Cruz.
1985 – Al oír las noticias de
los primeros viajes de la
Cruz, el Papa pide que sea
llevada a Praga. Ese año se
celebra el Año Internacional
de la Juventud de la ONU, y
el Domingo de Ramos en el
que 300.000 jóvenes partici-
pa en un encuentro con el
Papa en San Pedro. En
diciembre, se anunció la ins-
titución de las Jornadas
Mundiales de la Juventud
cada Domingo de Ramos.
1987 – Primera Jornada
Mundial de la Juventud (JMJ)
fuera de Roma, en Buenos
Aires. La Cruz pisa América
por primera vez.
1989 – La Cruz visita
España por primera vez, para
la JMJ de Santiago de
Compostela; y Asia.
1992 – La Cruz es confiada
por primera vez a los jóvenes
de la diócesis que será sede
de la próxima JMJ (Denver,
Estados Unidos); también visi-
ta Australia por primera vez.
2002 – Haciendo un alto en
su peregrinación por Canadá,
la Cruz de los jóvenes visita
la zona cero de Nueva York.
2003 – Tras la Misa de
Ramos en que jóvenes cana-
dienses se la entregan a ale-
manes para la JMJ de
Colonia, el Papa les da tam-
bién una copia del icono de
María, Salus Populi Romani, y
desde entonces peregrinan
juntos la Cruz y el Icono.
2006-2007 – Antes de lle-
gar a Australia para la JMJ
de 2008, la Cruz y el Icono
recorrieron varios países de
Asia, África y Europa.
2008-2010 – La Cruz sigue
peregrinando. Durante el
domingo de Ramos en 2009,
Benedicto XVI entregó la
Cruz y el Icono a los jóvenes
madrileños que peregrinaron

hasta San Pedro.

Redacción

La Cruz que Juan Pablo II
entregó a los jóvenes del mundo
en 1984 y el Icono de la Virgen
que les dio en 2003, estuvieron
en la pedanía almodovareña de
La Bienvenida, donde se congre-
gó el Arciprestazgo del Valle de
Alcudia e infinidad de fieles.

La cita tenía lugar el primer
día de diciembre, miércoles. Se
espera para las 20,00 horas la lle-
gada de ambos emblemas a la re-
ferida aldea. Allí tendría lugar una
primera recepción en la plaza, por
parte de los jóvenes del citado
Arciprestazgo. En el santuario de
Nuestra Señora de La Bienveni-
da se celebraba a continuación
una eucaristía con la presencia
del obispo, Antonio Algora. Tras
ello, tiempo de oración. También
en este enclave se produciría, ha-
cia las 21,15 horas, según el ho-
rario previsto, la recepción brin-
dada por los jóvenes del Arcipres-
tazgo de Almadén, localidad ha-
cia la que partiría llegadas las
23,00 horas, esperando su llega-
da para la medianoche.

Del 29 de noviembre al 5
de diciembre, la Cruz y el Icono
han venido recorriendo de manos
de los jóvenes, la mayor parte del
territorio provincial, al objeto de
llegar a miles de personas para
rezar así ante las dos imágenes.
El motivo de esta visita tan es-
pecial es preparar las próximas
Jornadas Mundiales de la Juven-
tud, que tendrán lugar en Ma-
drid el próximo año.

Conocida como la ‘Cruz del
Año Santo’, la ‘Cruz del Jubileo’, la
‘Cruz de las Jornadas Mundiales
de la Juventud’ o la ‘Cruz peregri-
na’, muchos la llaman la ‘Cruz de
los jóvenes’, porque ha sido en-
tregada a los jóvenes para que
la llevasen por todo el mundo, a
todos los lugares y en todo tiem-

po. Según la información facilita-
da por la Diócesis de la provincia
de Ciudad Real, no es una cruz
cualquiera y esta es su historia.

En 1984, Año Santo de la
Redención, el Papa Juan Pablo II
decidió que tenía que estar una
cruz -como símbolo de la fe- cer-
ca del altar mayor de la Basílica
de San Pedro, donde todos pudie-
sen verla. Así fue instalada una
gran cruz de madera desnuda, de
una altura de 3,8 metros.

Al final del Año Santo, des-
pués de cerrar la Puerta Santa,
el Papa entregó esa misma cruz a
la juventud del mundo. Éstas fue-
ron sus palabras en aquella oca-
sión: “Queridos jóvenes, al clau-
surar el Año Santo os confío el
signo de este Año Jubilar: ¡la
Cruz de Cristo! Llevadla por el
mundo como signo del amor del

Señor Jesús a la humanidad y
anunciad a todos que sólo en
Cristo muerto y resucitado hay
salvación y redención”, (Roma, 22
de abril de 1984). Los jóvenes
acogieron el deseo de Juan Pa-
blo II y empezaron a llevar la cruz
por todo el mundo.

En 2003 al final de la Misa
de Ramos, Juan Pablo II quiso re-
galar a los jóvenes una copia del
icono de María Salus Populi Ro-
mani, patrona de Roma, y lo hi-
zo con estas palabras: “A la de-
legación que ha venido de Alema-
nia le entrego hoy también el ico-
no de María. De ahora en adelan-
te, juntamente con la Cruz, este
icono acompañará las Jornadas
Mundiales de la Juventud. Será
signo de la presencia materna de
María junto a los jóvenes, llama-
dos, como el apóstol san Juan, a

acogerla en su vida”, (Angelus,
XVIII Jornada Mundial de la Ju-
ventud, 13 de abril de 2003).

Desde ese momento am-
bos son los símbolos de la juven-
tud cristiana que siguen reco-
rriendo el mundo. Presiden en-
cuentros nacionales e internacio-
nales de jóvenes y, sobre todo,
están presentes en la Jornadas
Mundiales de la Juventud. Ante
estos símbolos han rezado millo-
nes de jóvenes. Se han produci-
do conversiones, cambios de vi-
da, discernimientos vocacionales.
Han visitado parroquias, colegios,
hospitales, residencias de ancia-
nos, centros penitenciarios, pro-
yectos de marginados. Y siem-
pre llevada por jóvenes y con un
mensaje de esperanza: la cruz
es el símbolo del amor de Dios en
la entrega de su Hijo.
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Redacción

La VIII Jornada
de Iniciación a la Micolo-
gía, organizada por la
Concejalía de Consumo
del Ayuntamiento de Al-
modóvar del Campo, a
través de su OMIC, tenía
lugar el penúltimo do-
mingo de diciembre, go-
zando de buenas condi-
ciones climatológicas a
pesar de que las previ-
siones eran más pesi-
mistas. La salida al cam-
po se realizó en la finca
‘La Garganta’ y en ella
tomaron parte hasta 60
personas.

Se recogieron
unas 70 especies distin-
tas de setas. Entre las
recolectadas cabe desta-
car la gran cantidad de
ejemplares de ‘amanita
phalloides’ encontrados,
cuyo número superó la
veintena. Dado que es-
ta seta es muy tóxica y
hasta mortal en pequeñas canti-
dades y todos los años produce
intoxicaciones y fallecimientos en
España, los participantes recibie-
ron las oportunas indicaciones
para evitar disgustos.

Entre las setas más intere-
santes que se pudieron ver en la
exposición que siguió a la salida
campestre y posterior comida
efectuada en la propia finca, ade-
más de la variedad ya apuntada,
destacó también la ‘exidia sac-
charina’, o seta ‘gominola’ como
popularmente se conoce y que
llamó la atención de los asisten-
tes por su textura. También se re-
colectaron algunas de las mejo-
res setas comestibles de la zona,
como el parasol o galampierna

(‘macrolepiota spp.’), el níscalo
(‘lactarius deliciosus’), el boleto
negro (‘boletus aereus’), o el bo-
leto anillado (‘suillus luteus’).

Toda la información relati-
va a esta experiencia de conoci-
miento de setas fue divulgada, ya
en el Centro Cultural ‘Casa de la
Marquesa’, por el micólogo Fran-
cisco Prieto García y el agente
medio ambiental Valentín Rubio
Galera.

En líneas generales se hi-
zo hincapié en la fórmula que
permite distinguir un ejemplar co-
mestible de otros tóxicos, insis-
tiendo en que a pesar de que es-
te otoño parece especialmente
trágico en la materia, con inclu-
so la intoxicación de una familia

en la pedanía porzunie-
ga de El Torno a conse-
cuencia de la cual falle-
ció uno de sus miem-
bros, lo cierto es que es-
tadísticamente fallecen
entre cinco y quince per-
sonas cada año.

También se insis-
tió en que, a diferencia
de la ‘amanita phalloide-
s’ se producen intoxica-
ciones no fatales por in-
gestión de falsos nísca-
los como ‘lactarius tes-
quorum’ o ‘lactarius
chrysorreus’, que no de-
ben confundirse con nís-
calos comestibles, cuyo
látex es naranja o roji-
zo. En la charla se ofre-
ció una comparativa al
respecto, algo que se re-
salta todos los años por
ser ésta una de las se-
tas más populares de la
comarca. El consejo ge-
neral es que, en caso de
duda, siempre ha de

desecharse el ejemplar.
Durante la exposición de

Valentín Rubio sobre ‘La cocina
práctica de las setas’, se habló
de métodos de conservación y de
formas de cocinar las especies
más comunes en la zona. Tam-
bién se describieron minuciosa-
mente las especies tóxicas más
frecuentes. Y Francisco Prieto
García explicó a los participantes
la exposición realizada con todas
las variedades recolectadas.

Posteriormente, los niños
del Aula de Ocio del programa Al-
cazul del área de Servicios So-
ciales realizaron una visita guia-
da a la exposición, que fue expli-
cada pormenorizadamente por el
micólogo.

VIII Jornada de Iniciación a la Micología organizada por la OMIC

De Almodóvar a ‘La
Garganta’ a por setas

Redacción

El penúltimo fin de sema-
na la Asociación ‘El Ilustre Mine-
ro’ llevó a cabo sus IV Jornadas
Micológicas entre Puertollano y
los Montes de Fuencaliente. 

El viernes 19, por la tar-
de, tuvo lugar una primera par-
te con claro carácter formativo;
este año el eje temático a tratar
ha sido el cultivo de setas. Me-
diante dos charlas los asistentes
tuvieron la oportunidad de ver y
tocar algunos cultivos de setas
en directo, junto con las perti-
nentes explicaciones del fungi-
cultor Ramón Millán Novillo, que
también explicó diversos modos
de crear las colonias y semillas
para iniciar el cultivo de este ali-
mento en casa.

La segunda charla versó
sobre ‘El cultivo de la trufa ne-
gra en Castilla-La Mancha’, im-
partida por Gustavo Díaz Santia-
go, profesor de la Cátedra de
Medio Ambiente de la Universi-
dad de Alcalá, y coordinador del
proyecto de cultivo de este pre-
ciado hongo en áreas del Alto
Tajo y de la Serranía de Cuen-
ca. Descubrió aspectos de la
biología de la trufa y de los fac-
tores  edáficos, físicos, químicos
y biológicos que afectan a su
cultivo, además de aportar da-
tos de mercado, distribución y
características organolépticas.
Desvelando también anécdotas
y leyendas acerca de este os-
curo manjar, envuelto en un
gran misterio.

El sábado por la mañana
se realizó la salida de campo,
guíados por Valentín Rubio Ga-
lera, agente ambiental, para ver,
estudiar y recolectar distintas
especies en sus hábitats carac-
terísticos: quejigar, robledal, en-
cinar y pinar, permitiendo  a los
participantes iniciarse en unos
casos y profundizar en otros, en
el apasionante mundo de la mi-
cología, este año en compañía
de la lluvia, coprotagonista du-
rante algunos momentos de la
sesión matinal.

Paralelamente a la reco-
gida se desarrolló el II Concur-

so Micofotográfico, actividad
muy exitosa entre los partici-
pantes, permitiendo a todos
ellos llevarse el mejor recuerdo
de todas las setas, a través de
las imágenes atrapadas por és-
tos intrépidos paparazzis, que
evitaron así la recolección masi-
va, facilitando que las setas per-
manezcan en sus hábitats y
suelten en ellos las esporas pa-
ra que puedan seguir reprodu-
ciéndose nuevamente cuando
las condiciones climatológicas,
edáficas, etc así lo permitan.

Tras el almuerzo, la pro-
gramación de las Jornadas con-
tinuó en la Bodega ‘El Mesto’
de Puertollano, con la descarga
de fotos del II Concurso, y la
identificación, clasificación y
montaje de la exposición de
unas 70 especies, destacando
principalmente varios ejempla-
res de ‘amanita phalloides’, prin-
cipal causante de las muertes
por intoxicación este año en di-
versos lugares de la península
ibérica; ‘hydnum  repandum’,
‘Entoloma lividum’ o seta pérfi-
da, seta del olivo, varios tipos
de boletus, ‘ganoderma lucidu-
m’, setas de la madera, etc.

La última parte de las jor-
nadas, sirvió para que los parti-
cipantes conocieran el maridaje
de setas y vino, de la mano de
Félix J: Delgado Blázquez, pro-
fesor de Análisis Sensorial y su-
miller, que comentó una cata de
tres vinos con posterior mari-
daje de tostas de setas de car-
do y ‘boletus aereus’.

El broche a las jornadas
se puso con el reparto de pre-
mios del II Concurso Micofoto-
gráfico y la vuelta de los parti-
cipantes a Puertollano, con al-
gunos ejemplares de setas co-
mestibles en sus cestas, y dis-
puestos a seguir disfrutando de
ellas en casa. La Asociación ‘El
Ilustre Minero’ hace balance po-
sitivo pues un total de 47 parti-
cipantes se implicaron, junto
con los ponentes, de un modo
muy activo en toda la progra-
mación, motivados para reali-
zar nuevas actividades  micoló-
gicas el próximo otoño.

‘El Ilustre Minero’
recolectó en la zona
de Fuencaliente
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La empresa invita a todo el mundo a contribuir con varias asociaciones benéficas

Una acción solidaria y sin
precedentes en Ana Peletería

Fama 
¡A bailar!

Este 21 de diciembre el
presidente de la Organi-

zación Española de Pelería
estará en el Teatro Quijano
de Ciudad Real, hecho que
demuestra la importancia de
la original idea de Ana Pele-
tería. Una visita con un obje-
tivo único: potenciar la inicia-
tiva a nivel nacional, y llevar
a cualquier rincón este men-
saje de sensibilización social
de la empresa. En este es-
pectáculo estarán los bailari-
nes de varias ediciones de
Fama y las entradas se están
distribuyendo en la tienda de

la calle Aduana.

Mamen Fernández

Ana Peletería da una vuel-
ta más de tuerca y se embarca en
una acción solidaría sin preceden-
tes en este país. Tal es la ember-
gadura del proyecto que la em-
presa pretende ayudar con este
hecho novedoso y único a las ins-
tituiciones más necesitadas y sin
ningún coste, ya que la peletería
comprará a cualquier ciudadano
sus prendas de piel antiguas en
desuso, pagando por ellas inclu-
so el coste inicial de la misma. 

De esta manera, Ana Pele-
tería invita a todo el mundo a
contribuir con una buena causa
donando las prendas adquiridas a
asociaciones benéficas, en este
caso, todo lo que la empresa
consiga tendrá el especial desti-
no de las Hermanas de la Cruz y
de Cáritas. 

Con esta obra tan original
que está inscrita en el Registro de
la Propiedad Intelectual, José An-
tonio Delgado, propietario de Ana
Peletería, se pretende conseguir
que aquellas personas que nada

tienen puedan disfrutar de las
pieles como elemento decorativo
y de abrigo en estos tiempos tan
fríos, y cálidos al mismo tiempo
con la llegada de la Navidad.

Y es que no hay mejor
época para disparar la solidaridad
que en Navidad, y ninguna épo-
ca mejor para ayudar que en mo-
mentos de crisis, de manera que

Delgado no duda en confirmar, y
tal y como reseñan los economis-
tas más detacados de todos los
tiempos, que “crisis no es otra co-
sa que peligro más oportunidad”,
un peligro que ha querido correr
la peletería y que ha llevado a
Delgado a sacar a flote su supe-
ración humana, a pesar de las
dificultades, destacando la crea-

tividad en la idea y la bondad de
corazón en la acción solidaria.

En este sentido, y si pre-
guntamos al creador de esta idea
la dificultad de la misma, se
afianza diciendo que es precisa-
mente el hecho de elaborar una
acción social conjunta lo que más
le ha costado desarrollar, además
de buscar nuevas acciones para
desenvolver su empresa en el te-
rreno económico que nos está co-
miendo en los últimos tiempos,
“intentando sobre todo afianzar el
negocio en tiempos de crisis”.

“Conjugar dos aspectos
que resultan antagónicos entre
sí no ha sido tarea fácil”, dice Del-
gado, sobre todo porque surge
una pregunta en el trayecto, en
este caso dónde se encuentra el
beneficio si todo lo que se com-
pra se dona. A este respecto, el
propietario de la empresa comu-
nica que los márgenes en los que
se mueve el sector de las pieles
han sido notablemente altos, “pe-
ro ahora no puede ser, por lo que
nos ajustamos los márgenes co-

merciales, y ahora tengo muchos
pocos captando a gente”, porque
asimismo no se puede trabajar de
otro modo en peletería. Algo que
sin duda llena de orgullo al pro-
pietario, “la peletería se ha hecho
muy conocida a través de esta
acción social tan maravillosa”,
afirma contento Delgado.

En definitiva, la acogida de
la iniciativa por los ciudadanos ha
sido lo mejor para este hombre,
“la gente se alegra porque algo
que ya no quieren lo venden y
además se benefician económica-
mente de la venta”.
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Redacción

Con el fin de fomentar la
convivencia entre los municipios
de la provincia y el entreteni-
miento a través del deporte du-
rante los fines de semana, la Di-
putación de Ciudad Real, como
en ediciones anteriores, ha pre-
visto la organización de los Trofe-
os Diputación de Fútbol 7 para
mayores de 16 años para ayunta-
mientos de poblaciones menores
de 3.000 habitantes.

Con tal motivo, presidida
por la diputada de Deportes, Ro-
sa Riballo, y el alcalde, Juan Car-
los Moraleda, se celebró en Ba-
llesteros con la presencia de los
concejales y técnicos deportivos
de los ayuntamientos de los mu-
nicipios que comprenden las zo-
nas Centro y Valle de Alcudia y
Sierra Morena, la reunión prepa-
ratoria del Trofeo Diputación de
Fútbol 7 que se jugará conjunta-
mente entre ambas zonas.

La competición se ha divi-
dido en dos grupos, constituyén-
dose por un lado el formado por
los municipios de Abenójar, Cabe-

Los cadetes cabezarrubeños
vencieron en Agudo por 2 a 14

Redacción

Después de un comienzo
de campeonato con dos derrotas
consecutivas, el equipo cadete de
Cabezarrubias del Puerto obtuvo
en la localidad de Agudo un mar-
cador de impresión, 2 a 14, con-
seguido con un juego de fábula. 

Desde la localidad cabeza-
rrubeña se apunta que la del sá-
bado 11 de diciembre fue una

mañana diferente a todas. El
equipo procedente del Valle de
Alcudia, estrenaba equipación
con camiseta roja y pantalón
blanco donado por la Diputación.
Así se preparaban los jóvenes ju-
gadores, acompañados de Juan
Ramón y Adrián del vecino mu-
nicipio de Hinojosas, para confi-
gurar lo que momentos más tar-
de iba a ser ‘La armada invenci-
ble de Cabezarrubias’.

Formaron de inicio, Juan
Ramón en la portería, Sergio y
Berna en la zaga, apostando de
inicio por la pareja atacante for-
mada por Dani y Vázquez. En el
banquillo Adrián y Jorge. Al final
del primer tiempo el marcador re-
flejaba ya 1 a 5 para los visitan-
tes. En la segunda mitad el festi-
val goleador continuaría, sonrien-
do así para los cabezarrubeños,
al fin, la jornada.

La segunda edición de la
Gala del Deporte de Almo-

dóvar del Campo, que en la
noche del viernes 12 de no-
viembre tenía lugar en el Tea-
tro Municipal organizada por
la Concejalía de Deportes,
premió el empuje y logros de
quienes practican en esta lo-
calidad ciudadrealeña distin-
tas disciplinas deportivas, in-
dependientemente de su
edad y reconoció el mérito
deportivo de personas y enti-
dades que han destacado por
sus hazañas y contribuyen al
fomento de la sana actividad
física. A la cita acudió el di-
rector del Instituto de la Ju-
ventud, Javier Gallego.

El Trofeo Diputación se iniciará a principios de 2011 y finalizará el próximo mes de junio

El fútbol 7 une a Alcudia,
Sierra Morena y zona Centro

zarados, Cabezarrubias del Puer-
to, Hinojosas de Calatrava, Mes-
tanza y Corral de Calatrava; y el
segundo, integrado por Valenzue-
la de Calatrava, Carrión, Aldea del
Rey, Ballesteros, Pozuelo y Torral-
ba. Los dos primeros clasificados
de cada grupo se enfrentarán en
las finales y semifinales. El tro-
feo está previsto que se inicie a

principios de año y finalice en el
mes de junio próximo.

En el transcurso de la reu-
nión además de la normativa y
organización del trofeo se ha
acordado el nombramiento de
una comisión de seguimiento que
ha quedado integrada por un téc-
nico de de la Diputación Provin-
cial y cuatro representantes de

los municipios, siendo elegidos
los de Hinojosas y Cabezarrubias
del Puerto, por parte del grupo
Valle de Alcudia y Sierra Madro-
na, y Ballesteros y Torralba, por
la zona Centro. Dos de estos ejer-
cerán a su vez de coordinadores
de zona.

Hay que recordar que la
Diputación Provincial para la ce-
lebración de este trofeo se hará
cargo de los gastos de desplaza-
miento y material fungible, hasta
un máximo de 1.000 euros por
ayuntamiento, cantidad que que-
dará aminorada proporcional-
mente si se juegan menos de diez
partidos; también contribuirá con
los trofeos correspondientes a los
premiados y se premiará al cam-
peón y al más deportivo con una
equipación deportiva.

Por su parte, los ayunta-
mientos suscribirán un seguro pa-
ra los participantes de la actividad
y correrá con los gastos de kilo-
metraje y arbitraje que superen
la cantidad máxima de 1000 eu-
ros fijada por la Diputación Pro-
vincial. 

Reparto de
material

La diputada responsable
de la gestión del Área de

Deportes de la Diputación,
Rosa María Riballo, entregó
recientemente el material
de las escuelas deportivas
de la provincia, que ascien-
den a un total de 218 y se
van a desarrollar en 81 mu-
nicipios ciudadrealeños.
Abenójar, Almodóvar del
Campo, Argamasilla de Ca-
latrava, Brazatortas, Cabe-
zarados, Cabezarrubias del
Puerto, Fuencaliente, Puer-
tollano y Villamayor de Ca-
latrava han sido los munici-
pios receptores en la co-
marca, con un material va-
lorado en valorado en más
de 645’42 euros por cada
escuela deportiva. En con-
creto, cada una de ellas re-
cibe una equipación, seis
balones y un chándal para
el monitor. Asimismo, la ins-
titución provincial aporta
481 euros por monitor y
para material deportivo por
cada escuela que es apro-
bada según las solicitudes
que efectúan los ayunta-
mientos. Las escuelas de-
portivas se prolongan de
noviembre a junio.
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El maestro tallista
Juan Mora felicita a

‘Santa Águeda’
Redacción

El maestro tallista Juan
Manuel Mora, de Puertollano, si-
gue con la tradición durante quin-
ce años consecutivos de obse-
quiar en Navidad a la Asociación
‘Santa Agueda’ de mujeres afec-
tadas de cáncer de mama, con
una de sus magníficas obras ex-
clusivas para este colectivo.

Mora tiene mas de quinien-
tas obras repartidas por toda la
comunidad autónoma y, particu-
larmente, en poblaciones del Va-
lle de Alcudia. Cabe citar trabajos
como la realización en Puertolla-
no de las manos de las imáge-
nes de la Virgen de Gracia y de
Nuestra Señora de la Soledad,
que le encargaron abrirlas por
mostrarlas cerradas en un princi-
pio. Restauró las manos a Sor Án-
gela de la Cruz e hizo la talla de
San Mateo que está en la ermita
de la Soledad. Restauró además
el Cristo de Orense de Brazator-

tas; la  Virgen de la Paz en Ca-
bezarrubias del Puerto; y San Isi-
dro en Veredas y en La Viñuela.
Otros de sus célebres trabajos se
han centrado en Santa Clara en
el convento de clausura de las
Clarisas y un San Francisco. Tam-
bien restauró ahí mismo una ta-
lla de San Jose, del siglo XVll y
una Santísima Trinidad; la cabe-
za y las manos de San juan en Vi-
llarrubia de los Ojos; por citar al-
gunas de sus muchas obras.

Este año ha sorprendido a
Santa Águeda  con  un ‘christma’
muy especial: una talla de ma-
dera en formato díptico, de cas-
taño natural, donde la imagen de
la mártir y el lazo rosa, símbolo
de la campaña de deteccción pre-
coz, son los protagonistas de es-
ta maravillosa felicitación de Na-
vidad. Queda una vez más paten-
te la humildad y el talento del ar-
tista, mostrando así la amistad
más sólida y eficaz que siente por
el grupo.  

Monroy ofreció
una charla

sobre consumo
responsable en
Solana del Pino

Redacción

Con el objetivo de sen-
sibilizar a la población en ma-
teria de sostenibilidad y consu-
mo responsable, la vicepresi-
denta 6ª de la Diputación Pro-
vincial de Ciudad Real y res-
ponsable del Área de Coopera-
ción Municipal, Jacinta Monroy,
acompañada de la alcaldesa,
Juliana Duque, y miembros de
la Corporación Municipal, ofre-
ció una charla-coloquio en So-
lana del Pino en noviembre,
ante un nutrido grupo de amas
de casa y miembros de asocia-
ciones.

Monroy incidió en la im-
portancia que tiene el munici-
pio dentro de la estructura del
territorio nacional como el pri-
mer eslabón de la cadena de-
mocrática y como resorte pa-
ra la preservación del medio
ambiente y del patrimonio his-
tórico y cultural en el medio
rural. "Un desarrollo sostenible
del medio rural supone esta-
blecer las bases de una políti-
ca plenamente adaptada a las
condiciones económicas, so-
ciales y medioambientales, es-
pecíficas del medio rural es-
pañol, complementando así las
políticas europeas y las políti-
cas sectoriales convenciona-
les", dijo la vicepresidenta re-
mitiéndose a la Declaración de
Toledo sobre la cohesión te-
rritorial por el desarrollo soste-
nible de pequeñas ciudades.

Para la vicepresidenta
de la Diputación, la participa-
ción ciudadana que se impulsa
desde la aplicación de la Agen-
da Local 21 en los municipios
es imprescindible.

Aldeas almodovareñas, contra el maltrato
Redacción

De la mano del Centro de
la Mujer y del Ayuntamiento de
Almodóvar del Campo, durante
todo el mes de noviembre se lle-
varon a cabo diferentes activida-
des destinadas a mujeres de las
pedanías de este am-
plísimo término muni-
cipal.

La conmemo-
ración del Día Inter-
nacional Contra la
Violencia de Género
fue el argumento de
estas iniciativas, de
manera que enclaves
varios como por
ejemplo Retamar, Tir-
teafuera o San Benito
acogieron actos en
los que la lectura de
un manifiesto alusivo
fue el eje central.

También se
efectuaron concen-
traciones ciudadanas
en solidaridad con las
víctimas, se encen-
dieron velas, se re-
partieron lazos blan-

cos, dando también paso a la re-
flexión mientras se compartía la
toma de café.

En Almodóvar del Campo
también tuvieron lugar actos pa-
recidos, con la particularidad del
reparto en bares y restaurantes
de 12.000 servilletas alusivas y

el desarrollo de una charla-colo-
quio ofrecida por dos integrantes
del colectivo Alma-Social, Javier
Cendegui y Ángela Peco, que fue-
ron presentados por el alcalde,
Vicente de Gregorio, tras una in-
tervención en la que puso de ma-
nifiesto el preocupante dato de

que esta lacra cada vez más se
reproduce en edades inferiores a
los 30 años.

Asimismo, a lo largo del ci-
tado mes de noviembre se cele-
bró también el encuentro de aso-
ciaciones de mujeres del término
municipal que el pasado año se

inauguraba en Fonta-
nosas y que este año
acogió el Centro Cul-
tural ‘Casa de la Mar-
quesa’ con la presen-
cia, entre otros del
delegado provincial
de Empleo, Igualdad
y Juventud, Luis Díaz
Cacho. 

Para esta oca-
sión los organizado-
res contaron con la
colaboración de la
Asociación de Amas
de Casa de Almodó-
var del Campo y hubo
tiempo de reflexionar
acerca del papel que
juega actualmente la
mujer en el ámbito
rural, así como de
compartir espectácu-
lo y almuerzo.
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